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БРИГАДА ИДЕТ 
НА РЕКОРД

На почин инициатора обпа- 
стного соревнования нефте. 
разведчиков бригады бурово
го мастера А. И. Смирнова из 
Васюгаиской экспедиции от
кликнулись буровики Запад
ной экспедиции. Бригада ма
стера Н. И. Верещаки обяза
лась пройти в этом году 15.100 
метров глубоких скважин. Та
кой проходки в Западной эк
спедиции не достигала еще 
ни одна буровая бригада. Сей
час бригада Н. И. Верещаки 
ведет проходку скоростной 
скважины Me 63 на Кпючев. 
ской площади. На этой , сква 
жине буровики обязались до 
стигнуть скорости 3.500 мет 
ров на станок в месяц. Буре, 
иие идет успешно. За 9 дней 
пройдено около 1.900 метров.

А. ГАЛИНСКАЯ.

КАФЕДРА П0ЛУЧАЕ1? 
ПРЕМИЮ

Коллектив кафедры радио
передающих устройств инсти
тута радиоэлектроники и 
электронной техники удостоен 
премии ААинистррства высше
го и среднего специального 
образования СССР за науч
ную работу в области радио
техники. Руководил этой рабо
той доцент кафедры И. Н. Пу- 
стынский.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ИА ОТДЫХ-БЕСЛЛАТН(У
Администрация м заводской 

комитеУ завода «Сибэлектро- 
моторн на днях утвердили по
ложение о премировании ра
бочих и инженерно-техниче
ских работников штамповоч.» 
ных цехов бесплатными же- 
лезнодорожныА|и( билетами. 

Теперь работники этих цехов, 
а которых существуют усло
вия труда повышенной слож
ности, уходя в отпуск, будут 
получать за счет предприя
тия бесплатные железнодо
рожные билеты для проезда к 
месту отдыха и обратно, неза
висимо от расстояния. Такая 
своеобразная премия будет 
вручаться только тем, кто вы
полнил свои личные планы за 
предшествующие отпуску 
шесть месяцев и не нарушал 
трудовую дисциплину. Сред
ства на приобретение билетов 
отпускникам берутся из фон
да социально-культурных ме
роприятий предприятия.

В. ИВАНОВ.

НА КРЫЛЬЯХ ЮГА
Завтра в расписании воз

душных линий Томского аэро, 
порта, добавится еще одна 
строка. Вводится новый рейс 
— Nfl 83 Томск—Павлодар— 
Балхаш — Фрунзе. Он будет 
выполняться три раза в неде. 
лю — по средам, пятницам и 
воскресеньям. Летать на но
вой линии станут комфорта, 
бельные пятидееятиместные 
самолеты АН.24. В 13.20 мо
сковского времени АН.24 бу
дет стартовать с Томского 
аэропорта и приземляться в 
столице Киргизии в 19 часов 
55 Минут. Обратный, 84-й 
рейс будет выполняться по 
понедельникам, четвергам и 
субботам. Старт во Фрунзе— 
в 5.20 московского времени, 
финиш в Томске—в 11.30. Но
вый маршрут пройдет на.д 
территорией трех союзных 
республик—РСФСР, казахста. 
на' и Киргизии. Как дополне. 
ние этого южного рейса 
появится еще один рейс на 
Толмачево |2б-й). Взлет в Том. 
ске — в 14.00, приземление в 
Новосибирске — в 14.55.

В. ВИКТОРОВ.

Успешно несут‘ленинскую трудовую вахту рабочие 
Асиновского трактороремонтного завода слесарь Николай 
Макурин (слева) й электросварщик Григорий Козликов.

Ремонтируя рамы трелевочных тракторов ТДТ-40, 
ТДТ-60, они ежемесячно выполняют производственный 
план не ниже чем на l2 0  процентов.

Фото в. Ефимешо.

Е Д И Н О Д У Ш Н О Е  О Д О Б Р Е Н И Е  П О Л И Т И К И  П А Р Т И И
КЕМЕРОВО, 1 июля. 

(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялось собрание партий
ного актива Кемеровской . 
области. С докладом, об ито
гах международного Сове
щания коммунистических 
и рабочих партий вьтегудил 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Ми
нистров СССР тов. А. Н. 
Косыгин, Участники собра
ния принял^' лостановле-

ние, в котором единодушно 
поддержали ■ деятельность 
делегации КПСС на меж
дународном Совещании ком
мунистических и рабочих 
партий, внутреннюю и внеш
нюю политику КПСС. Тру
женики Кузбасса горячо 
одобрили усилия ленинского 
Центрального- Комитета по 
укреплению . мог5‘щестБа 
Советской страны, ее авто
ритета на международной

арене в борьбе против им
периализма, за мир, дедщ- 
кратию, национальное осво
бождение и социализм.* * *

ЛИПЕЦК, i  июля, 
(ТАСС). Около тысячи ком
мунистов приняли сегодня 
участие в собрании актива 
Липецкой областной партий
ной организации. С докла
дам об итогах международ
ного Совещания коммуни
стических и рабочих пар

тий выступил член Полит
бюро Ц к КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР Г. и. Воронов.

Выступавшие в прениях 
иелинол! и полностью поД' 
держали политическую лИ' 
Бню и практическую дея
тельность Политбюро ЦК 
КПСС, иаправленную на 
укрепление единства и спло
ченности мирового комму
нистического - и рабочего 
движения.

Партия и, прквительство 
уделяют постоянное внима
ние улучшению капитально
го строительства. Ярким 
свидетельством эт-ого слу
жат недавно принятые пос
тановления: «О совершен
ствовании планирования ка- 
ш-ггальното строительства и 
об усилении экономического 
стимулирования строитель
ного производства», «О ме
рах по улучшению качест
ва жилищно-гражданского 
строительства», «Об улуч
шении проектно-сметного 
дела». В постановлениях оп
ределены конкретные меры 
для устранения серьезных 
недостатков, тормозящих 
Строительство-

Принципиально важен но
вый подход к планированию. 
Он гарантирует стабиль
ность планов, что позволит 
строителям правильно рас
пределить свои силы, исклю
чит переброску с,объекта на 
объект без тщательной под
готовки организации работ. 
Значительно возрастает от
ветственность наших заказ
чиков за своевременную под- 
отовку проектной докумен- 
сци-и. Новое и в том, что 

о'Гэемы капитальнехго строи
тельства должны увязывать- 

ч с имеющимися матери- 
1льнымн ресурсами, средст- 
в ’ми и, что особенно важно, 
ющностями строительно- 

монтажных организаций-
Планы будут утверждать- 

гч только при условии^обес
печения полной потребнос-i; 
тн объектов в материалах. ,

В течение ближайшего 
времени предно.чагается пе- 
;)■ вести заботы материаль- 

о-техиического обеспечения 
строек на органы Госснаба 
СССР. Прцчем потребность 
, материалах будет опреде- 
•|ятьея проектами и смета
ми на каждый объект. Сей
час ще они , выделяются на 
миллион рублей строитель
но-монтажных работ. ■ Эта 
чрезвычайно важ!ная мера 
даст возможность последо-i 
вательно и комплексно вес
ти рцботу, устранйт путани
цу в снабжении. По проек
там для изгото'вления ’ ме
таллоконструкций на- чугу
нолитейный комплекс заво
да «Сибэлектромотор» тре
буется 937 тонн металла, 
на новый корпус подшипннт 
нового ' завода — 117, тонн, 
на жёлезобетоянБ1Й. завод- 
стотысячник — 363 т'бнпы. 
Фактически на 1969 год на 
эти объекты выделено око
ло. 200 тонн металлал—-

Приведу.еще одйн пример. 
В связи со сложностью 
грунтов при застройке Том
ска проектировщики преду- 
' сматрнвают применение 
свайных фундаментов, что 
ведет к  повышенному рас

ходу металла. По нормам на 
1969 год требуется 2-300 
тонн, по фондам же намече
но всего 500 тонн металла.

Полностью к Госснабу пе
рейдет и 'комплектование 
'Объектов технологическим 
оборудованием. Сейчас за- 
'казчик получает его и по ли- 

. НИИ Госснаба, и по линии 
министерства, и просто ото
всюду, где можно достать- 
Результат: -допускаются от
клонения от проектов- затя-- 
гиваются наладка и освое
ние оборудования.

Устойчивое материально- 
техническое обеспечение 
создаст ’ условия . для четкой 
работы.

Одновре.менно меняются 
и принципы планирования 
деятельности строителей,

' вводится ио'вый порядок 
расчетов' между заказчика
ми и подрядчикаМ'Н. Финан
сирование будет произво
диться только по полному за
вершению объекта или за- 
вершению отдельных этапов 
работ. Эти меры направлены 
на сокращение сроков стро
ительства, повышение эф
фективности капиталовло
жений. Не секрет, что объ
емы незавершенного строи
тельства в последнее время 
постоянно возрастали. По 
данным статистического уп
равления, только по произ
водственному строительст
ву незавершеиное производ
ство возросло на 35 милли
онов рублей и составляло 
98 миллионов рублей (на 
первое января 1969 года). 
Это в, 2,5 раза превышает 
годовой объем работ самой 
крупной организации облас- 
гри — Томского управления 
строительства.

М'ного незаконченных, из 
года в год переходящих 
объектов есть и в нашем уи- 
;равлении- При новой систе
ме планирования, когда ос
новным показателем станет 
срок сдачи объекта, такие 
отрицательные явления бу- 

' дух в значительной, мере ис- 
■ 'Ключены.

■ Укрепление хозрасчетных' 
отношений между 'заказчи
ком- подрядчиком и субпод
рядными организациями 
приведет к укреплению 
плановой дисциплины. ■ Осо
бенно важно это для взаи
моотношений , общестрои
тельных и субподрядных ор
ганизаций. К сожалению, 
здесь еще очень много не
решенных вопросов-

В этом году субподрядг 
ные организация выполнят 
примерно, третью часть от 
общего объема работ управ- 
•ления. Они должны освоить 
почти 9 миллионов рублей. 
Деятельное! ь субподрядных 
организаций весьма специ
фична, требует четкой коор

динации. Обязанности коор
динировать лежат ■ на ген
подрядчике. Но у него' нет' 
специалистов, знающих бук
вально все стороны сложно
го современного производ-, 
ства. Это и невозможно, 
иначе бы и не создавались 
специализированные органи
зации. Пользуясь таким по
ложением, . субподрядчики 
добиваются не конечной це
ли — своевременной сдачи 
объекта,—а своих узковедом- 
стве-нных интересов. Боль
ше всего они озабочены 
тем, чтобы побольше средств ■ 
освоить и то.лько потом уже 
—- судьбой объекта. Выдол-, 
няют задание 'ПО освоению 
средств, а -не 'ПО тематике
плана.

Цель мероприятий, наме
ченных в  постановлениях,— 
обеспечить подготовку и ра
боту строительных органи
заций по новым условиям 
планирования н экономиче
ского стимулирования- На 
некоторых крупных объеди- 
неииях страны проводится 
аксперимен’г, опробываются . 
отдельные положения новой 
системы. 1 Готовится к пере
ходу и каше управление. 
Первым,- уже к концу 1969 
года, на новую систему пла- 

' нирования и экономическо
го стимулирования перей
дет коллектив объединения 
«Томскстройтранс». Затем 

объединение предприя
тий строительных материа
лов, а позже — и строи
тельные организации-

Нозая система предъяв
ляет более высокие требо
вания к строителям. Чтобы 
иметь фонды материального 
стимулирования, нуж-но будет 
строить быстро, доброкаче
ственно, дешево. Особенно 
следует подчеркнуть возрас
тание роли сметы при пла
нировании. Без проектов и 
смет на весь объем -строи
тельство начинаться не бу
дет. Это позволит заранее 
готовить проекты, произ
водство работ, предусматри
вая в них передовую техно
логию, механизацию про
цессов, разумнее расстав
лять людей и технику.

Претворение в жизнь 
мер, предусмотренных пар
тией и правительством для 
улучшения капитального 
строительства, требует от 
нас уже сегодня повысить 
ответственность за своевре
менную сдачу объектов. 
Томским строителям необ-: 
ходимо приложить все уси
лия, чтобы выполнить обя
зательства, принятые в 
честь 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина.

А- ЧЕБОТАЕВ,
начальник Томского
управления строитель

ства.

■
Пока пойма затоплена, ме

лиораторы не теряют времени. 
В совхозах «Молчановский» и 
«Тунгусовский» ' они улучша
ют конфигурацию полей: кор
чуют отдельно, стоящие де
ревья, кустарник, мелколесье 
на старопахотных землях.

Н А  СНИМКЕ: мелиора
тивные работы на полях сов
хоза «Молчановсютй».

Фото' В, Ефименко.
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ПОЙМА Д А Е Т УРОКИ
Известно,; что чем боль

ше в хозяйстве плодородной _ 
земли, тем больше ' возмож-. 
ностей ' для роста ̂ производ
ства сель<;|1охозяйегвенной 
продукции,'Однако -в кол-,, 
хозах и Совхозах, даже 
■крупных, 'Не. в. состоянии ве
сти собственными силакга ос
воение и улучшение земель • 
в достаточно,; широких мас
штабах, Такая . работа.по 
плечу специализированным 
организациям, в достатке ос. 
нащешшш нужной, для это
го техникой, имеющим опыт 
мелиорации. .Подобной ор
ганизацией, в частности, яв
ляется наш трест «Мелир- 
водегрой», объединяющий . 
12 машинно-мелиоративных 
станций (ММС) области. ■

.Поистине огр.омные пер
спективы у мелиораторов в 
То.мской области. 31,4 мил
лиона гектаров земли в об
ласти, и . лишь 5 процентов 
ее являются сельскохозяй
ственными угодьями. Для 
сравнения mohiho сказать, 
что. например. сельскохо- 
зяйствештые. угодья со
седней Омской области 
превышают 4 8 ,процентов ее 
площади, 'В Алтайоко’л крае 
— 46 процентов и т. д. Я 
уже не говорю об областях 
европейской части СССР, 
в большинстве из которых 
•землями .. сельскохозяйствен
ного пользования занято бо
лее половины площади.

В нашей области мелио
рацией земель по существу 
начали заниматься после 
майского (1966 г.) Пленума 
ЦК КПСС. С тех пор объем 
работ последовательно воз
растает. В прошлом году ма- 
шинно - м ел и о р ати вн ы м и

станциями, • области было, пе
редано ; хозяйствам .8,6 тыся
чи гектаров рейоенной паш
ни. II 5,9 тъкячи гектаров— 
улучшенных лугов. ' В ны
нешнем году должно быть 
ос'йоеяо в общей . слож
ности 16 тысяч- гекта
ров.'Если прежде -ме
лиораторы главные усилия 
направляли на раскорчевку 
леса, увеличивая поля, то 
отныне ■ значительно более 
широким фронтом будет вес
тись ' наступлениё на 'луга. 
'Именно луговые земли, ны
не заросшие кочкой и таль
ником, благодаря мелиора
торам, должны стйАь бога
тейшей кладовой кормов для 
растущего поголовья кол
хозного и совхозного скота.

Мелиоративные работы 
на лугах могут вестиеь зи
мой и летом. За зимние ме
сяцы нынешнего года ме
ханизаторы машинно-мелио
ративных станций области 
провели улучшение лугов', на 
площади 2,8 тысячи гекта
ров. Однако пд£1Н по тресту 
ие выполнен. Не повсеаюст- 
но была на высоте органи
зация труда. Помешали так
же глубокий снег и затя
нувшийся весенний паводок.

Во втором полугодии 
предстоит выполнить свыше 
70 процентов годоцрго объ
ема работ. Это сложная за
дача, требующая мобилиза
ции всех сил, высокой орга
низации труда на каждой 
маышнно -. мелиорати в я о й 
станции. Однако все воз
можности для выполнения 
возросшего объема работ у 
мелиораторов есть. Трактор
ный парк за последний год 
возрос на 140 единиц, в чис

ле .которых ■ 52. тяжелых 
трактора. ■ В прошлом ' году 
пять вновь созданных стан
ций:- Каргасокская, Пара- 
бельокая, . Молчановеная,,. 

. КривошеинС'Кая и Колпа- 
. шев'ская—в основ.?юм обуЬт- 
раквались. Сейчас они уже 

' .основательно -«осели» на( 
своих местах и могут зани
маться главным, для чего 
созданы, — мелиорацией.

Несколько разрядилась 
обстановка с механкратор- 
скими кадрами. В Парабели 
уже работают выпускники 
сельского профтехучилища, 
готовящего механизаторов 
для работ на машинно-ме
лиоративных етанциях. В 
этом году дипломы об окон
чании Парабельского проф
техучилища получат еще 
более шестидесяти выпус-к- 

V ников. Прошли за зиму пе- 
*, реподготовку и повысили 
»свою классность ■ 74, ранее 
работавших тракториста. 
Благодаря , пополнению на. 
четырех станциях ;■ организо
вана двухсменная работа _.тя- 
желых тракторов. Однако 

■ надостаток ' механизаторов' в 
нашем тресте еще ощущает
ся остро.

Мелиорация — дело не 
одного года. Поэтолгу мы 
должны отчетливо ■ видеть 
перопективу, • работать так, 
чтобы истом не пришлось 
переделывать сделаиное 
сейчас. В . связи с  этим хо
чется высказать некоторые 
свои соображения о том, 
что, на мой взгляд, следова
ло бы сделать в ^нашей об
ласти для быстрейшего вво
да в оборот новых КОЛХОЗ: 
ных и совхозных земель.

Один из самых сущест-

'венных 'Недостатков в - нашей 
работе — это отсутствие 
научно разработанной техно- 
•чорйи освоения пойменных 
хфйобских лугов. Кое-какие 
рекомендации мы имеем- ©т 
, лённнградс'кйх • специалн- 
. стов. Однако специфика,, н а-. 
шgй приобской поймы весь-' 
ма своеобразна и в своем 
роде даже уникальна. Поэ
тому технолбгия мелиора
тивных работ, применяемая 
в других областях, для нас 
не во всем подходит. Нам 
приходится самим приспо
сабливаться к местным ус
ловиям, искать пути повы- 

'шения производительности 
труда и удешев.Жния себе
стоимости каждого гектара 
освоенной земли. Кое-какой 
опыт у нас уже есть, однако 
мы не можем в полной мере 
судить об эффективности 
своей pai^TH. Ведь машин
но-мелиоративные станции в 
конце концов лишь подряд
чики у колхозов и совхозов. 
Мелиораторы пришли на 
урочище, выполнили за
казанные работы и перешли 
на другое место. А как из
менился тразяной йокров 
после мелиоративных работ, 
насколько возросла урожай
ность трав, не появляются 
ли на месте срезанных ко
чек новые — никто такими 
наблюдёния.ми не занима
ется, никто. не ■ систематизи
рует и не обобщает данные 
эффективности, нашего тру
да на пойменных землях. 
Если мы и знаем, что кое- 
где после культуртехниче- 
ских работ возросла уро
жайность трав, то это со 
слов колхозников, у которых 
учет изменения отдачи зем

ли тоже довольно приблизи- 
, тельный.

Очевидно, обобщением и 
систематизацией данных эф
фективности прне.мов ме- 

' лио'ратикных работ на раз
личных участках пойменных 
зе.м'ель должен кто-то занв- 
.матьйн в,, районных (или об- ■ 
ластном) управлениях сель
ского хозяйства. Могут этим 
заняться и специалисты на-  ̂
шей областной опытной 
сельскохозяйственной стан
ции. Пока они больше тяго
теют к полям, нежели 'К лу
гам. А ведь приобская пой
ма — огро’мное богатство на
шей области, и  ученые- ' аг- 

,-рарники, вероятно, должны 
также принять посильное 
участие в ее освоении.

Два года пойма Оби ие 
затоплялась паводком. Нын
че большая вода задержа
лась на лугах. Как «пове
дут» себя, освоенные луга
после затопления — это 
тоже нужно изучить 'И обоб
щить.

Мелиораторы ведут широ
кое насту'Пление на приоб
скую пойму, и нрйма уже 
нам дает у ^ к и . Надо знать 
их, чтобы не ошибаться. 
Ведь впереди — непочатый 
край работы.

Своеобразие приобской 
поймы по существу обуслов. 
ливаег и испытание в рабо
те 'на ней различного рода . 
новых мелио:ративных ма
шин. Однако у нас нет свя
зи с заводами, выпускающи
ми соответствующую техни
ку. Вероятно, было бы цёле- 
сообразио^ создать у  нас 
машинно *- испытательную 
станцию (или фйлиал ее). 
Во время испытания машин

при разной технологии н в 
различных условиях, можно 
было бы определить, уязви
мые места новой техники, 
сообЩ'а искать пути измене
ния конструкций и создания 
нО'В&х машин.

Надо, наконец, упорядо
чить II проектирование ме- 
лио'ративных работ. Нужно, 
чтобы в районных производ
ственных управлениях име
ли церслек^вные планы ос- 
'воения новых земель и в со 
о.тветствии с ними состав
ляли проектно-сметную. до
кументацию для хозяйств. 
Сейчас же эта документа
ция составляется бессистем
но и с большим опозданием. 
Часто получается так ,' что 
наши мелиораторы 'нристу- 
пают к работе, не имея на 
руках проектов, а докумен
тация поступает уже тогда, 
когда половина работы сде
лана. По-видимому, нужно 
чтобы и в областно.м управ
лении сельского хозяйства 
при распределении ассигно
ваний на мелиоративные ра
боты руководствовались 
сметалш. Есть смета — по
лучите в соответствии с ней 
деньги, нет, как говорят,— 
яе обессудьте. Такой поря, 
•док заставит серьезнее от
носиться к составлению до- 
кументации.

Высокие обязательства 
по производству и 'продаже 
государству продукции сель
ского хозяйства в честь 
предстоящего столетия со 
дня рож1яения В. И. Ленина 
приняли тружен-нви сель- 
•ского хозяйства нашей обла
сти. Выполнение этих обя. 
загельсгв во много.л! зави- 
с-и-т, и -от мелиораторов. И 
они сделают все для того, 
.чтобы каяедый гектар кол
хозной и совхозной земли 
был щедрьш.

В. ЗЮЗИН,
управляющий трестом 

«Мелиоводстрой».

О Т  П О Ч И Н А -

Д В Й Ж Е Н Й Ю

ПОСЛЕДОВАТЕЛЕЙ 
Щ Е М А Л О

Сегодня мы сообщаем об 
итогах -последней пятиднев
ки июня в Ергайском лес- 
промхе^зе.

Отлично закончила пер
вый летний месяц бригада 
В. Ф. Грникевича. Поддер. 
жав почин В. Л. Давыдова, 
она каждый час работы в 
лесосеке выдавала по 4 —5 
кубо.метров леса сверх пла
на. Всего за 4 дня коллек
тив заготовил 182 кубомет
ра древесины дополнитель-_ 
но к заданию.

Высоких -результатов до
билась бригада П. В. Фара, 
фонова. По плану она долж
на была заготовить 272 ку
бометра леса, стрелевано 
567. Четырехдневное зада
ние перекрыто в два с лиш
ним раза!

Комсомольско - .молодеж. 
-яая бригада И. Ф. Тихоно
ва вместо 340 кубометров 
выдала за пять смен 520. 
Еще лучше трудились чле
ны бригады В. И. Иванова. 
При такой же норме они за
готовили 625 кубо.метров 
древесины. ■

Однако 'ПОЧИН В. Л. Давы
дова в леспромхозе подхва
тило всего лишь три коллек
тива. Руководители пред
приятия. партийная и проф- - 
союзная организации допу
скают непростительную мед
лительность в распростране- 
'Н.ИИ этой ценной инициати
вы. , Руководство со-ревнова- 
ннем-"резко ослаблено. По
этому и леспромхоз заметно 
снизил те.м.пы. Июньский 
план лесозаготовок не вы
полнен.

М. КРИУЛЬКО.
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С ЕЛ У  Ч Е Л О В Е К
Я йе знаю, есть ли в Но- 

вокускове человек, который 
бы не знал директора сель
ского Дома культуры Юрия 
Александровича Боркова. У 
него открытое лицо, -.довер
чивая улыбка. Он вгеТда по
лон энергии, замыслов, твор
ческой инициативы. Трудно 
его застать на месте:, то он 
появится в Доме культуры, 
то в колхозной Конторе, то. 
на ферме. Летом он часто в 
поле. Рабочий день этого че
ловека всегда заполнен до 
предела. Начинается он ча
сов в 6 —7 утра, когда в 
колхозной конторе собира
ются люди, а кончается 
обычно в полночь, когда из 
Дома Культуры уходят по

следние посетители.
Знает и люби'г свою рабо-- 

ту Ю. А. Борков. Вот уже 
около 17 лet является он 
директором Новокусковско
го СДК- и дела та.м идут хо
рошо —Дом культуры все 
время один из лучших, в об
ласти.

В чем успех? Всю свою 
работу Юрий Алекса ндро- 
внч тесно связывает с теми 
задачами, которые решают 
тр.уженики села. Колхоз 
«Комсомолец» является од
ни,м из лучших в Асннов- 
ском районе, и. вы знаете, 
говорят, что в атом немалая 
заслуга Дома культуры. 
Дом культуры помогает кол
хозу в организации социа

листического соревнования, 
в обобщении и распростране
нии передового опыта. В на
стоящее' время вся деятель
ность ■ новокусковских культ
просветработников направле
на на пропаганду решений 
XXIII съезда КПСС, выпол
нение колхозом пятилетиего 
плана и подготовку к 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина, Дом культуры сов
местно с партийной, комсо
мольской организациями, 
правление.м колхоза «Комсо
молец» разработал свой 
план подготовки к 100-летию 
со дня рождения В. И. ,Пе- 
ннна. Он успешно выпол
няется.

Интересно и содержатель-

С П О Р
о к ара в ае

но прошла в Новокускове 
декада культуры, посвящен
ная ленинскому юбилею. В 
нее входили тематический 
вечер «По заветам Ленина», 
фестиваль кинофильмов 
«Ленин и теперь живее всех 
живых», пионерский костер 
«Сияйте, ленинские звез
ды». кииовечер «В. И. Ле
нин», конференция по книге 
и кинофильму о Ленине 
«Первая бастилия».

Разнообразны массовые 
мероприятия. проводимые 
Домом культуры. Это тема
тические вечера, устные 
журналы, вечера вопросов и 
ответов, зрительские и чита
тельские конференции, 
клубные «Огоньки», празд

ники и 'народные гулянья. 
В Доме культуры ежемесяч
но читается ,по 7—8 лекций.

При подготовке к вечеру 
«Они сражались за Родину» 
в селе были выявлены все 
участники гражданской и Ве
ликой Отечественной войн. 
И.м разослали поздравитель
ные открытки. На дом каждо
го бывшего воина прикрепи
ли красные флаЖкн. К вече
ру был оформлен стенд с фо
тографиями воййов-земля- 
ков.

Часто проводятся Домом 
культуры вечера чествования 
передовиков колхозного про
изводства. Всему селу'.за- 
по.мнйлся вечер, посвящен

ный передовой доярке, .А. ,Й. 
Недоспасовой, проработав
шей 30 лёт в животноводст
ве.

В Доме культуры .. были 
все животноводы. Выступили 
председатель колхоза, секре
тарь парткома. Анисья Яков
левна ,Недоспасова выступп- 
-ча с ответным словом. Она 
торжественно передала свою 
группу коров мойоДой .дояр
ке, Клаве Бурдавицыной. 
Анцсье Яковлевне , вручили 
почетную грамоту райиспол- 
ко.ма, подарки от ко.ч.хоза и 
дрярок фермы. notoM по ее 
заявке были исполнены пес
ни. .

. За пЬследнее время в де,ч- 
тельности новокусковского

Дома культуры появились 
новые, интересные формы 
работы, Например, устный 
журна.1 «Кругозор», празд
ники урожая, русской бе- 

, резки, торжественные нрово- 
. ДЬ[ ребят 6 армию Самоде.я- 

тельные артисты дают каж
дый месяц по 2 концерта. А 
агитбригада обслуживает 
все поселки своего колхоза 
и выезжает к соседям.

Вольш5чо роль во время 
сева сыгра.ча оперативная, 
боевая наглядная агитация. 
Лозунги, плакаты о перёдп- 
внках сева, доски показате
лей. боевые листки и «мол
нии» систематически оЛорм- 
ля.чись работниками , Дома 
ку .м уры  и биб.чпотеки. 
Ьо.чьшой популярностью у 
ноёокусковцев пользуется 
сатирический стенд «Кроко
дил идет по колхоз^'».

Гово.ря, обо вс.ем это.м, я 
т е ж д е  всего н.мею в виду 
ю.рй.д Александровича, его 
Энергию, творческую выдум

ку, ррячуго заинтересован
ность в деле, организатор
ский талант. При Дрме ку,чь- 
туры большой актив. В него 
входят .директор . штголы 
.А. Е. ‘ Шиканой. . секретарь 
комсомо.чьской организации 
колхоза Й. l i .  Кондратенко, 
тракторист А, Л..Кокорин, 
учителя Л. 8i Чернышева. 
Г. ,.А. Влйнковз, пионервожа
тая 3. Й. Снтянкова. бйб.тйо- 
текарн В. Й. Боркова и .И. И. 
Кузнецова и многие друрйе. 
.Постоянное внимание Дому- 
культуры оказывают секре
тарь парторганизацнн ' В. Г. 
Агеев, председатель колхоза 
В. И. Егорой.

Юрий Алёксандрбвйч Бёр
ков пользуется бо.чЬшиМ ав
торитетом • и уважением.- у 
односельчан. Он секретарь 
территориальной парторгани
зации, деп.утат сельского Со
вета. Очень нужный В НРВо- 
кускоёе человек.

В. НИКУЛИНА.
Кол.Ч'ОЗ <К*мсомолёц»
Аоиновскбго района.

В Чаинске ждут, когда 
с клуба снимут замок. 
Правда, В проблему это 
никто-ше ВОЗВОДИТ. Во-пер
вых, потому, ЧТО па днях 
сюда приехал новый культ
работник,- во-вторых, до то
го, как уволился Николай 
Канашин, клуб работал хо
рошо. Сами посудите, на 
районном смотре, проходив
шем в апреле, -заняли второе 
место. А какой хор высту
пил!

Душой всего этого и был 
как раз художественный ру
ководитель чаинского Дома 
культуры Николай Канашин. 
Весь Чаинск его знает поч
ти сызмальства. Когда-то 
Канашины целой семьей, во 
главе с отцом, на самодея
тельных концертах выступа
ли. Потом Николая худру
ком назначили. Поступил он 
В культурно-просветительное 
училище на заочное отделе
ние. и закипело вокруг него 
дело. Народ к клубу потя
нулся. Даже директор шко
лы Г. А. Капинос, на что уж 
человек занятый, а вместе 
с женой в самодеятельность 
записался.

И вдруг, месяц назад, 
Николай Канашин уволился. 
Ушел работать в Дом куль
туры поселка Обской.» 
Клуб там новый. Еще даже 
не открылся. Но уже купле
ны инструменты Д.ЯЯ духопо: 
го и струнного оркестров- и 
вот-вот загремит в зале ве
селая музыка.

А в Чаинске все затихло. 
Ни концертов, ни репетиций. 
Директор Дома культуры 
болеет, вот и заперли клуб
ную дверь на тяжелый за
мок, какие любят рисовать 
в «Крокодиле».

Председатель рабочкома 
совхоза «Чаинский» Г. А. 
Волков объясняет уход Ка- 
нашина очень просто: «Ры
ба ищет, где глубже, а чело
век — где лучше».

Насчет того, что в Обском 
Николаю будет лучше, пока 
трудно сказать. Коллектив 
художественной самодея
тельности был в Чаннске 
крепкий, друзья давние. А 
то, что на новом месте сра
зу квартиру дали, так и на 
старом она была. Ведь не 
один год он там жил вместе 
с родителями.

Что же все-таки заставило 
Николая Канашина поки
нуть Чаинск?

На первый взгляд — ме
лочи. И если не попытаться 
поставить себя на его место, 
не проникнуться его забота
ми, то покажется, будто и 
причин у него особых не бы
ло.

Известно, что зарплата у 
кл,убных работников на селе 
невелика. Правда, в некото
рых хозяйствах им ее при
бавляют, но Канашин д а - ' 
же этого не просил.

— Мне осенью в школе 
предложили вести уроки пе

ния. Три часа в неделю, 
рассказывает Николай.
Так на рабочкоме сказали: 
ты. мол, за длинным рублем 
гонишься. Пришлось после 
нового года бросить это за
нятие.

Другой случай. Закрути
лись директор Дома культу
ры и художественный руко
водитель со смотрами, кон
цертами — пора была такая 
горячая, — остался Дом 
культуры без дров. Прихо
дят они к директору совхо
за А. П. Александрову и 
просяг «Дайте нам «Друж
бу». Нам без нее в остав
шееся время не управиться». 
А он им: ч«Надо быЛо рань
ше думать. Теперь уговари
вайте сельсовет». В сельсо
вете послали опять к дирек
тору. Так и бегали.

В другом случае Николай 
даже погорячился. И опять 
вроде пустяк, а показалось 
обидным.

Задумали на смотре са
модеятельности по красиво
му русскому обычаю пре
поднести гостям каравай на 
рушнике. Понадобилось-то 
на этот каравай каких-то 
рубля два. Но в совхозном 
рабочкоме не дали. Нечего, 
мол, на всякие глупости об
щественные деньги тратить.

Можно привести еще де- 
_ сятки подобных фактов. Н 
■все. казалось бы, незначи
тельные. Хочешь — обижай
ся, хочешь — не обижайся. 
Но Канашин обижался. По
тому что видел в них прене
брежительное отношение 
совхозного руководства к 
клубной работе. За каждым 
из этих случаев так и чувст
вовалось; вот еще серьезное 
дело — народ развлекать, 
как будто у нас настоящих 
Забот мало.

Николая Канашина, гото
вого все свое время, силы 
отдавать клубной работе, та
кое неувая^ение к ней ос
корбляло. Своим увольнени
ем он продемонстрировал 
именно это.

Предполагаю, что руково
дители совхоза «Чаинский» 
да н председатель сельсове
та С. М. Вялов станут возра
жать: зачем в какой-то не
лепой истории с бензопилой 
или с караваем сразу видеть 
несерьезное отношение к 
культурной работе на селе? 
Но вспоминается такой не
безынтересный телефонный! 
диалог. Когда для Чаинского 
сельского Дома культуры 
нашли. наконец, нового 
клубного работника, заведу
ющая районным отделом 
культуры А. К. Мерзлякова, 
позвонив директору совхо
за, спросила:

— Квартиру дадите ему?
— Мне ваш работник не 

нуя<ен, — ответил А. П. 
Александров, — Вялову ну
жен — пусть он и дает.

Ю. ШИПУНОВ.
Чаинский район.

Тепло очага
к 100-ЛЕТИЮ 
СО АНЯ 
РОЖАЕИИЯ 
в: И. ЛЕНИНА

Продолжается Вёёсбюзйая 
перекличка сельских клубов.

Она органнзовава 
Министерством культуры 

СССР, релакцией 
«Правды», ЦК ВЛКСМ и 

Комитетом по 
радиовещанию и 

телевидению СССР 
в чёстъ 100.лё4йй 

со дая рождения 
В. И. Левина.

Сегодняшний выпуск 
«Вечерних огней» мы 

посвящаем кадрам сельских 
клубов я дОМов культуры.

В
шё!

р о л и  н а б л ю д а л г е л е й
Одной иэ основных задач 

Всесоюзной перенлични сель
ских клубов является повы
шение уровня пропагандист- 
сной и организаторской дея
тельности массовых средств 
информации — печати, радио, 
телевидения, активного рас
пространения лучшего опыта 
идеологической и культурной 
работы сельских клубов как 
опорных пунктов местных 
партийных организаций.

В районах оперативные груп
пы органивуют перекличку с 
помощью рабселькоров, об
щественности, широко отра
жают в печати, по радио уча? 
стие йнтоллигенции, пар^йй-* 
ных, ,советских, хозяйствен- ; 
ных -й общественных органи
заций в повышении уровня 
деятельности и укреплении 
материальной базы  ̂ сельских 
кЛубов?*.."'

(Из Положения о Всесоюз-. 
ной перекличке сельских клу-; 
бов).

Как же районные газеты ■ 
нашей области включились 
во Всесоюзную перекличку? 

«Путь к коммунизму»

(Шегарка). Еще 13 марта 
газета опубликовала статью 
заведующего отделом куль
туры райисполкома И. План- 
кина, в которой рассказыва
лось о целях и задачах пе
реклички клубов. В частно- . 
сти, говорилось о том, что 
создана районная комиссия 
по руководству этим свое
образным с.могром клубов. . 
«Оперативная группа обра
щается с призывом ко всем 
Т0УДЯЩИЛ1СЯ' района- .нриш^ь.,«н, 
ак?,авнре'’:участде -во 
юаней - ■лерёклнчнё сёльёких 
клубов. Направляйте ваши 
c т a ■ г ь ^ ^ , ^ -  ̂,заой|в.вщ;й’- 
отзывкГ и лзамечання сГ дей- 
телыю'рти сельскйх цпубов ", 
в', адрес. -редачцад ДраЙоаной:' 
газеты», ^ , так ёовррялосй';:. 
в конце статьи. - ■ ■ .»-

Или газета совсел» забыла 
о перекличке, или никто ни

чего не присылает 1напом пи
ли бы1), но больше о том- 
как в селах Шегарского 
района Проходит-смотр ра
боты клубов, «Путь к ком 
мунизму» ничего , не пишег, 

«Сельская правда» (Зы
рянское). Села Зырянского 
района всегда славятся , пес 
нями, жизнерадостными ча
стушками. веселыми народ
ными танцами. На област
ных с.мотрах район обычно 
8 -числе -победителей»- IV. Как 
; еедаС-К|Р.клубы , У:Час|Ву(0Т 
в пёреклйчке, кто из них 
может завоевать почетное 
зй й и р ’ « " dfjiHHHofi ра-
6oTb(jfkjVH8 «Сельс«о4'Лрав- 
ды;  ̂ -вы этого «ё: : -уэкадте. 
:.'УЖе йррщяо Тюлгода;,': В'Про
ведение Всесоюзной .пере
клички сельских клубов га
зета пока не включилась.

f

Этот снимок сделан в поселке нефтераэведчиков 
Новом Васюгане, Вы видите активных участников художе
ственной самодеятельности поселкового клуба Нину Шу
милову и Юрия Надеина. ■ .Фото В. Казанцева.

Есть в жизни деревни традиционные особенности. По вече, 
рам собирается молодежь на голос баяна, на клубный ого. 
иек. Причем понятие «клубный огонек» уже не то, каким вы
ло тет двадцать назад. В Доме культуры совхоза «Рыбалов. 
ский» огромный зрительный зал, библиотека, комнаты для 
кружковой работы, читальный зал. В общем, когда по еече-

рам вспыхивают светом зтк окна, их уже нельзя назвать 
«огоньком».

У рыбаловцев самодеятельный эстрадный оркестр, певцы 
и танцоры. Есть в совхозе и народный театр, который поста
вил нынче «Женитьбу» Н. В. Гоголя и «Трое» А. Ларченко.

НА СНИМКЕ; в Доме культуры совхоза «Рыбаловский»,
.Фото Э. Стойловв,

ЛЕНИНСКИЙ ЛЕКТОРИЙ
В Володнисхом сельском 

к.\убе состоялось очередное 
занятие ленинского кинолекто
рия. С беседой «Начало рево
люционной деятельности 
В, И. Ленина» перед собрав
шимися выступила учительни
ца средней/школы пропаган
дист А. Е. Поморцева. Были 
показаны, также отрывки из 
кинофильмов, рассказывающие 
о революционной деятельности 
молодого Ильича.

О, ЖДАНОВА, 
корреспондент газеты 

«Ленинский путь», 
с. Кривошеино.

НА ВСЕ РУКИ
Невелик штат сельского До- 

'ма культуры, и поэтому на 
обязанности его директора вы
падает не только общее руко
водство.

Николая Чалых обилие са
мых разных дел не пугает. Он 
не то.лько организатор вечеров 
отдыха, концертов, 'лекций и 
всех, других мероприятий, он 
— _ руководитель художествея- 
яой самодеятельности и обяза
тельный ее участник. Не избе
гает Николаи и другой рабо
ты: то его видят во главе 
группы комсомольцев, выса
живающих возле До.ма культу
ры деревья н кустарники, то 
сооружающего с ребятами ка
кой-нибудь стенд. Николай 
Чалых успевает еще побывать 
на совхозных формах н в 
бригадах.

Я. БЕЗЫМЯННАЯ, 
учительница.

с. Турунтаево Томского
района.

ГОСТЕПРИИМНЫЙ ' ДОМ
При Новоселовском сель

ском Доме культуры создан 
дотскни А.амодсятсльный тсат-р* 
Здесь же действует отряд 
«Гайдаровец», в который вхо
дят пионеры и ко.мсомольцы 
села. Есть при Доме культуры 
и детский кинотеатр. Жители 
села с благодарностью гово- 
Ряг о директоре Дома культу
ры Н. Н. Кромме, большом 
энтузиасте работы с детьми

И. ПРУДНИКОВА. I
Колпашевский район. '■А

КУЛЬТПРОСВЕТУ Ч Й- 
ЛИ1ЦЕ не скайёшь' 
прййычную фразу: <Ти- 
Идут экзамены». Здесь 

самб по себе это явленйе 
шумное: нз аудиторий доно
сятся звуки баянов и фортё- 
пьото. 8 учащиеся, вместо 

того чтобы зубрйть кон- 
cnektbi. С6средоточё)(но пи- 
Яикагот на каком-нибудь му
зыкальном нксгруАГентё.

Конечно, -так йвёёрьёзно 
эГо только со сто
роны. Будущие клубныё ра. 
ботники учатся ае только 
играть на баййё. ЧГйбЫ ру- 
ковоДиГь худоЯ{ественя6й 
саМОДёятельносГью или за- 
еедов8?ь очагом куЛЬтуры 
где-то на селе, погребуется 
и ЭрУдицй'Я, и специальные 

Знаиня. Да й музыкальная 
подготовка ведь Дел9 нешу
точное. Но, что подела
ешь внешне эта профессия 
выглядит" несерьезной.

До сих пор к ней и от- 
нощение со стороны многих 
хозяйственников легкомыс
ленное. Один - гп>едсвДатеяь 
колхоза вовсе обидмо амра- , 
зилсй: «Прислали Тут одно
го балалаечника клубом за- 
ведорать — так и ему квар

тиру давай. Другое дело, 
агроном или зоотехник...» 
Кстати, председатель квар
тиры заведующему клубом 
так и не дал, тот уехал. А 
вскоре засобиралась йз кол
хоза молодой агроном. 
«СкучНо, — говорит, — ни 
самодеятельности, ни тан
цев. Кинокартины хорошей 
— и то не всегда узидишь».

О том, что руководители 
хозяйств мало придают зна. 
чения клубной работе на се. 
ле, говорит такой факт. За; 
всю историю Томского куль- 
турно-прооветительного учи. 
лища сюда было направле- 
яо всего 3 хозстипендиата.

Добавьте, что условия в 
большинстве сельских клу
бов нашей облдстИ далеко 
ие идеальные, и  вы поймёте, 
ка^ая сложная задача лежит 
на преподавательском кол
лективе училища в подго
товке своих выпускников.

Сейчас государственные 
экзамены здесь держат 15 
буДзлцих клубных ■ работии- 
ков с дневного отделения я 
10 — с заочного. Уже рас
пределены места их рабо
ты. В Александровский рай
он заведовать Новониколь
ским сельским клубом по
едет Юрий Аносов. На та
кую же должность направля
ются Семен Иванов — в 
Старо-Югнио Каргасокского 
района. Юрий Коровин — 
на шпалозавод Парабельско. • 
го района. R свое родное се
ло Белый Яо уе.вжает Нина 
Латорцева. Она будет мето
дистом районного ' До.ма 
культуры.

Давайте посмотри.м, как 
готовили их педагоги к то
му. чтобы из ребят получи

лись настоящие организато
ры культурной жизни на 
селе, чтобы не спасовали 
они перед первыми трудно
стями, чтобы хватило нм на
выков н изобретательности 
для работы не в очень рос

кошных условиях.
Итак. профессиональная 

подготовка.
Не так давно введен гос- 

экзамен по баяну. Решение 
эю  далеко не случайное — 
найднте-ка на селе более 
распространенный .viysbi- 
ка.чьный инстру.мент, Чем 
этот. Но многие препода
ватели считают, что 

два часа в неделю, отведен
ные для занятий на баяне, 
очень .чало. Поэтому в 

Томском училище его вво- 
,тят и в другие занятия. 
Скажем, руководить хо

ром учащийся должен обяза
тельно с баяном Кстати, в 
реальных условиях так оно 
чаще всего и будет. Кому 
другому, а уж преподавате
лям училища, нередко быва- 
ЮЩИ.Ч в сельских клубах, 
хорошо известно, что там 
концертмейстерами не всег
да разживешься. Вокаль
ные занятия — еще одна 
тренировка для баянистов.

культуры
J 1ДГ п  ......_...i.В училище немало препо- 

даеателёй — настоящих эн
тузиастов звучного народно
го инструмента. Десятки вы

пускников обучили искусно 
владеть баяном Линор *Ми.

’ ско?о бккга культуры, ,нё 66“ 
лидая большими душёкнЫМй 
свойства.мц? Тут ведЪ,дёЯ{е 
так: совершил какой-нибуДь 
кепрасИвый поступок — и 
все твои высокие слова обV - ........ т̂ нои высокие слова оо

зшйлович ?^нанов и Николай -'облагораживающей силе ис- 
. Егорович Савчечгйо. - кусства вы,зываЮт; , .ЛйШь

И все же. не йсем удава, скептическую -улыбку.
лОсь привить Любовь и бая
ну. Девуйкн, например, не
охотно берутся за него. Их 
гораздо больше тянет, к фор
тепьяно. Слов нет, оно. ри- 

• чем, не хуже, но признай
тесь: много ли вы ■ встреча

ли сельских клубов, где 
стойл бы хорошо настроен
ный рояль й.Ти пианино? Что 
толку, если руководитель 

художественкой самодёя. 
тельнОсти уМеёт отлично иг
рать на оТсутствующём ин. 
стру менте. В Томском ку’ль- 
турНО-прОсвётИТельном учи
лище нашли такой выход — 
девчат стали обучать игре 
на аккордеоне, который они 

принимают благоск.чоннёе, 
чем баян, и который менее 
дефицитен в селах, чем фор
тепьяно. .

Однако обязанности. у 
клубного работника не толь
ко музыкальные. Ему надо 

уметь интересно организо
вать беседу, диспут, вечер 
отдыха, выпустить стенную 
газету, боевой листок, «мол. 
нию».

Такие навыки учащиеся 
получают обычно на заня
тиях по - методике клубной 
работы, на учебной практи
ке. Но этого преподавате

ли Томского училища опять- 
тактг считают недостаточным, 
и учащиеся распространили 
свою энергию на гооодскне 
предприятия. Надежда 
Ананьина провела на Фаб
рике детской йг|)ушки бесе.

б русском художнике 
И. Левитане, умело иллю
стрируя. ее репродукциями и 
.художественной литерату
рой. Ее сокурсники приня
лись за красные уголки хле
бозавода, швейной фабрики и 
других предприятий. Они 
оформили стенды, выпуска, 
ли стенные газеты, совмест

но с рабочими составляли 
п.чаны мероприятий.

Но, пожалуй,-одна и.з са
мых полезных традиций в 
учи.тнще, —это конференции, 
которые проводятся после 
каждой практики. При этом 
учащиеся привозят дневнп. 
ки, которые вели в сельских 
клубах, снимки, сделанные 
на практике, и даже иногда 
кинокадры о своей работе. 
Разговор ведется самый от
кровенный: какие встрети
лись TDj'PHOCTH, какие, на
шлись еозможностн. какие 
знания пригодились, какие 
оказались бесполезными. 
Разрешать волнующие прак
тикантов вопросы, сомнения 
помогают преподаватели- и 

товарищи по учебе.
А в ноябре прошлого го

да, когда бывшие выпускни
ки съехались в .училище на 
очередной вечер ■ встречи, 
здесь провели практическую 
конференцию с их участием. 

Много полезного рассказа
ли СВ0И.М будущим коллега.м 
заведующая Авгатюльским 
клубом Валентина ХоДако- 
»а, Вера Петрова, работав
шая тогда в Парбиге. и дру

гие. Они делились те.м опы
том, который успели нако. 
пиТь за годы работы, гово. 
ри.пи о новых формах, вхо. 
дящих в клубную практи
ку.

Даже по эт:ш не.много- . 
численным примера.м можно 
без колебаний сказать, что 
в То.мском культурно-про
светительном училище бы.по 
сделано все, чтобы нынеш
ний выпуск получил доста
точную профессиональную 
подготовку, близкую к 
практике жизни.

Но профессиональная под
готовка — это еще полдела.
В начале статьи говорилось 
о том, что молодому культ. • 
работнику нередко приходит
ся сталкиваться с такими яв. 
ленизми, которые потребуют 

от него волевых качеств, 
большой любви к своей про. 
фессии. Да и вообще, мыс, 
лнмо ли вдохнуть живой 
«кгонь в деяте*тьнос1ь сель-.

Как-то^ сёкретдрь бЦноГб 
из' райкомов партии расска
зывал; «Подвел нас ди
ректор дома ■ культуры. 
Взял да в занял самовольно 
квартиру, в нбйом дбмё. Я 
ему гойорю; не позорь, ты 
себя, подойдет скоро твоя 
очередь — получишь А он 
жалобы во . все инстанций 
пишет. Да тёк научился со
чинять, аж сле.ча прошиба
ет». «Ну, а работает как?» 
«Вроде Человек, знающий 
дело, только с людьми пере
стал .чадить. ‘Участники са
модеятельности про него 
частушки распевают».

к  слову сказать, директоп 
Дока культуры, фамилия 
которого здесь не называет
ся; закончил Томское культ- 
просветучнлище. Здесь ■ знз- 
юг'Этот и подобные факты и 
потому моральной ПОгДГОТО*-, 
ке уделяется не меньше зна
чения, Ч6.М профессйональ- 
«ой.

Нс так давно к училише 
прошел горячий диспут, ко
торый вызвала повесть Ви.чя 
Липатова «Лида Варакси
на». Этот,откровенный, не-, 

обходящий острых социаль
ных уг.прв, рассказ о судьбе 
мс.чодой' заведующей сель
ским клубом взволновал ре- 
бяг, заставил .защ-лгаться 
всерьез о своей профессии.

Выступающих было мно
го. Но особенно страстно го
ворили учащиеся, только что 
возвратившиеся q практики 
и з , районов. СвеЖие впечат
ления. столкновения с ре. 
альной обстановкой, вызва
ли мысли о подлинном при
звании. о большой ответст
венности. которую им пред, 
стоит взять на себя, став 
полпредами культурьг на се- 
лб. Буду1цие дирижеры-хо- 
ровики Александр Кромин, 
Светлана Мельникова, Люд
мила Зинченко строго споа- ' 
шивали себя и товарищей: 1 
понилгаешь .ли ты, чтЬ все 
это будет, не.чегко, готов ли ■ 
6^3 пышных слов о ррманти- 

. Ке расстаться с те.м, что да
вал тебе ГОРОД, и достаточло ' , 

ли в тебе само.м культуры,
. чт-^ы давать ее людям?

Такие размышления вы
зывал не то.чько этот дис
пут. Преподаватель клубно
го дела В В. Ледиева. на
пример. нередко ведет об 
этом разговор на занятиях. 
На первом курсе она даёт 
учащи.мся задание написать 
сочинение «Каким я пред
ставляю себе се.чьс.кий 
'Клуб». На последнем-—‘Воз
вращает их к этой теме, -за- . 
ставив сравнить нача.чьные 
взг.дяды с более зпелымн.

В воспитательной работе, 
как н в развитии професси
ональных навыков, препо
давательский ко.ч.чектив 
опирается на своих выпуск
ников. В училище есть спе
циальная комиссия по связи 
с ними. Здесь учащиеся 
всегда могут познакомиться 
с аккуратно ведущи.Мися 
альбомами «Наши выпуск, 
ники — в печати» и «TlaM 

пишут выпускники», пись
ма старших товарищей учат 
и,':, как поставить себя, что
бы не захлеи.чули хозяйст
венные забот :j , обиды на 
администрацию, бытовые ме
лочи. '̂ ’чат любви. поепа:-шо- 

сти большо.му и увлекатель
ному делу работника культу
ры на селе.

Сейчас, когда идешь п о ' 
шумному коридору культ, 
просветучилища, смотришь 
на ребят и девчат, сосредо
точившихся над баянами, 
домрами и канс.пектами. то 
думаешь, как много сделали 
педагоги, чтобы принесли нх 
выпускники огонь своих душ 
в сельские .рчаги культуры, 
ьудет ли он гореть долго — 
зависит н от того, , внн.ма- 
тельные или холодные лю
ди их та.м встретят. /

Г.-ТАРНАРЗ^КИИ, !
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К  П Р Е Л С Т О Я Щ И М Г А С Т Р О Л Я М

ДО П О С Л Е Д Н Е Г О  Д Ы Х А Н И Я
Еста у HapoiHOii артист

ки. СССР Софьи Владими. 
роАны Гиаииитовой знаме
нитое изречение. которое 
лк>жет стать эпиграфом к 
лфбой заметке, посвящён
ной актерскому мастерству: 
«.Актер движется вперед до 
последнего дыхания». Вся 
сценическая судьба самой 
Софьи ВлаДимировчы под- 
твёржДаёт справедливость 
этого вывода. Постоянное 
движёииё вперед, неудовлет
ворённость сделанным, неу- 
т6мн.мые искания присущи 
всему творчеству одной из 
луйшах актрис нашего вре- 
менц.

Много дёсятилётий про
шло с той поры, когда сов
сем ефё юная девочка-мо- 
скййчка • впервые перёступн- 
ла йбрОг зрительного зала 
Художественного театра. 
Неведомый мир широко от
крылся навстречу ее меч- 
та.м. Так пришло оконча
тельное решение — стать 
актрйсбй, быть рядом с те- 
м'ш кто-создал этО"- заме

чательный театр —  гор
дость русской культуры. То 
было горячее вре.мя. пол- 
ноё историчёскя.х свё{лиё- 
ний. Как вихрь, с-метающий 
асе старое, отжившее, про
неслась над страной рево
люция. Наступй.та новая 
жизнь, в которую молодая 
артистка Художественного 
театра Софья Владимиров
на Гиацинтова пришла *без 
со.миеннй и колебаний, пол
ная твбрческих планоз и 
большой мечты. Её учитёля- 
ми были Станиславский и 
Иёмирович-Данчёико. Они
иаучиж! молодую актрису 

кбмвеликому искусству, приви
ли любовь к сцене, к тра
дициям реализма. Сколько 
больших откровений и твор- 
чёских открытий дали ей 
репетиции великих учите
лей, их умное, смелое Сло
во, их подлинная' .художни
ческая страсть.

С годами крйпло мастер
ство. У Софьи Гиацинтовой 
появился свой почерк, свое 
сценическое видение, опыт, 
который был так нужен рас
тущей актёрской люлодежи.

И тогда вместе со своими 
тоёарнща.ми по сцёиё Ива- 
н6.\1 Николёёвнчем Берсене
вым и Сёрафимой Герма- 
ИОВ.ЯОЙ Бирман она решила 
связать свою судьбу с .мо
лодым, тогда ёше нёпрофес-, 
сиональным Театро'м рабо
чей молодежи, которому 
впоследствии бьшо присвоена 
имя Ленинского комсомола.

В жизни коллектива мо
лодых актеров с приходом 
старших товарищей произо
шли глубокие изменёння. 
Мастерство в сочетаний с 
порыво.м юности дало свои 
плоды. Софья Владимиров
на стала душой театра, учи- 
теле.м и старшим друго.м 
молодежи. Старцгие поколе
ния любителей театра пом
нят, как набирал силы те
атр Ленинского комсомол#, 
помнят «Парня из нашего 
города», «Юность оТцов» и 
.многие другие спектакли, 
вошедшие в историю совет
ского театра. Со сцены гово
рил совре-меннйк, молодой 
Человек, которому прёдстоя- 
ли в будущем суровые ис
пытания войны, битва за

Счастье и мир на земле. Об-, 
раз Сергея Луконина, соз
данный театром, был при
мером для молодежи. И во 
всех делах и творческих от- 
крытия.х коллектива всегда 
была в первых рядах Софья 
В.тади.мировна Гиацинтова. 
Она кипела, отдавая себя 
общему делу, уверенно ш.та 
к созданию того главного об
раза. о котором большой 
актер думает всю жизнь.
И вот „появилась на сиене, 
пьеса «Семьй» о детских и 
юношеских годах Ильича.

Если вспомнить историю 
рождения этого спектакля, 
определить главную причи
ну его успеха, то -непремен
но надо сказать: «Это спек
такль Гиацинтовой. Это —  
жар ее сердца и щедрость 
её души». Актриса взяла па 
себя огромную ответствен- 
иость перед" советски.ч ис
кусством. Ею впервые был 
создан на сцене образ вели
кой ,женщины — .матери 
вождя ЛГарии Александров
ны Ульяновой.

Роль Марии. Александров
ны — любимая роль Гиа

цинтовой. Вот что она пишет 
об этом в своей книге 
■«тКизнь театра»: «Без чув
ства современности нельзя' 
бы.то бы осуществить поста
новку «Семьи» И. Ф. Попо- 

' ва. Все участники «Се.чьи». 
.должны были взрастить и 
воспитать в себе глубоко 
Внутренние, большие, иск
ренние чувства тех героев, 
которых н.м предстояло воп
лотить' на сцене. ' Сделать 
это было и легко, и трудно. 
Легко потому, что все мы, 
советские люди, с благото- 
вение.м относимся к самому 
и.мони В. И. Ленина. Йо 
надо было еще многое изу
чить и .знать, ибо без wia- 
нпй, не только в области ис
тории, но и во всех смеж
ных сферах, такую пьесу не 
поставишь и не сыграешь. 
Надо,, кроме того, еще и 
.многое передумать и пере
чувствовать само,му. внут
ренне- подспудно, надо про
сыпаться и ложиться спать, 
приходить на репетицию и 
УХОДИТЬ из театра с постоян
ной мыслью о своих задачах 
в спектакле, о способах их

решения, о том, каков строй 
чувств и мыслей моей роли. 
И делать все это надо пото- 
-му, что все это становится 
твоей- жизненной, потребно
стью, воздухо.м, которым ты
ДЫШИШЬ. . \

Разумеется, этого требу
ет от актера и режиссера 
любая пьеса ичлюбая роль, 
но «Семья» требовала все
го .этого стократно».

Встречи с С. В. Гиацинто
вой обогащают. Ее героинн 
всегда живут сложной внут
ренней жизнью, видимой 
зрителю далеко вглубь, 
глубже текста пьесы. Почти 
все они умны, и каждая в 
своем роде талантлива-, Ге
роини Гиацинтовой - ду.мают 
каждую секунду пребыва
ния на сцене, и зритель 
ощущает это непрерывное 
биение -МЫСЛИ.

Роли Софьи Владими
ровны в советской дра.ма- 
тургии многогранны и глу
боки. Она играет их во всю 
силу мастерства и таланта. 
Шервуд в -«Губернаторе 
провинции»' ' братьев Тур, 
тетя Тася в «Годах странст-

внй» Арбузвва, мать в «Ды
ме Отечества» . Си.монова и 
многие,, мцогне другие'обра
зы, созданные Гиацинтовой, 
— это беспрестанное бие
ние -МЫСЛИ, раскрытие раз
вития образа.

В историю нашего театра 
вошли сыгранные актрисой 
роли в мировой классике: 
шекспировская Мария из 
«Двенадцатой ночи», Ната
лия Петрова в «Месяце в 
деревне» Тургенева. Нора 
Ибсена, Рашель в пьесе 
Горького «Васса Железно

ва», Леонарда в «Валепси- 
анской вдове» Лопе де Вега.

Гиацинтова — актриса, 
Гиацинтова — режиссер, 
Гиацинтова — педагог, Гп- 
аицнитова ,— общественный 
деятель. Она требовательна 
к себе и другим. Вся ее ра
бота строится на убеждении, 
что «театр требует напряже
ния всех сил, ума, дарова
ния, сердца, фантазии, зна
ния».

В. ГОЛОВ, 
директор театра имени 
Ленинского комсомола.

Р о д н о м у  городу— высокую к у л ь т у р у

ЛИБЕРАЛИЗМ
Т У Т  Н Е У М Е С Т Е Н

Омск н Томск; Как два 
брата — города-сибиряки, 
во MHOfOM схожие: оба ctoflx 
«а красивых притоках Оби, 
оба бурно растут н развива
ются. Разница в одном —• 
красоте зеленого убранства. 
Омск — город-сад в пОлно.м 
смысле этого слова. То,иск 
садом ае назовешь. Зелени 

■У нас маловато, улицы про
тив омских-грязноваты, а от
ношение мйогйх томичей к • 
сохранению и, умножению 
Ирасоты города — .прямо 
противоположное. Омйч не 
бросит окурок на асфальт. 
Томич делает это постоян
но: наши улицы замусорены 
окурками, конфетными бу
мажками, стаканчиками из
вод мороженого.

Редкий о.мич пойдет по 
газону, а если кто и отва- . 
жйтся ~  его быстро одер
нут прохожие. У нас иди 
.Хоть вдоль, хоть поперек 

. газона, ломай сирень. Ред
ко кто призовет хулигана к 
порядку.

Я не хочу огульно обви
нять всех томичей в нелюб
ви к родному городу, но 
равнодушных к его убранст
ву еще много; noHeMyT Где 
истоки этого равнодушия? 
Очевидно, их надо искать в 
плохо организованной воспи
тательной работе среди- насе
ления, в,неудовлетворитель- 

-ной работе домоуправлений, 
уличных ко.митетов.

Ведь в Омске надзор 
за чистотой . и красо- 

, той ведут в основном сами 
горожане. А  работой этой 
руководят домоуправления, 

ЖЭКй, уличные ко.митеты, 
созданные городской и рай
онные штабы по благоуст
ройству.

В нашем же городе домо
управления стоят в стороне 
от благоустройства. Домо
вые комитеты, товарище
ские суды, кО'Мнссии по ра
боте с детьми и подростка
ми бездействуют во многих 
до.моуправлениях.. Резуль
тат такой «деятельности»— 
крайняя запущенность всего 
хозяйства. По улицам Га
гарина и 1̂ногн.ч другим да- 

■ же до.ма не занумерованы, 
выглядят неряшливо. Шту
катурка с нх стен обвали
лась, водосточных труб нет, 
крыши протекают, дво
ры застроены разного ро
да сираюшкамн, гаражами. 
Тротуары- про-худились. 
деньги, отпущетшые на ре
монт и благоустройство, рас
ходуются не по-хозяйски.

Беда в том, что руководи
тели домоуправлений в суто
локе текущих дел с.мирились 
с беспорядками. И зачастую
в.често того, чтобы, призвать 
нарушителей городского об
щежития к порядку, исполь
зовав для этого силу обще
ственного мнения, а если на. 
до а силу народного суда, 
безразлично проходят ми.мо.

Возьмем са.мовольное 
строительство гаражей для 
личного транспорта. Нес.мот- 
ря на строжайший запрет, 
горисполкома, гаражи ра
стут, как грибы после дож
дя.

.Такая же история проис
ходит со сносо.м старых-дро- 
■вяников. Газификация домоз 
избавляет .многих от забот о 
топливе и его хранечии. Мо- 
ягао'было за счет сноса дро
вяников освободить боль
шую, площадь для озелене
ния. Но куда там! На вла
дельцев дровяников гоже уп
равы не находится. .Хотя' с 
самовольщика.ми. которые 
своими гаражами отнюдь не 
украшают город, справиться 
.можно легко, стоит только

применить административ
ную власть. Но этого зача
стую не делается. Опять- 
таки срабатывает равноду
шие. На этот раз у тех, кто 
должен это делать своей ад
министративной властью. 
Речь идет и о работниках 
милиции, и о постоянных ад" 
министративных ко.чиссиях 
райисполко.мов, и об отдель
ных должностных лицах, и о 
товарищеских судах.

Знако.мясь с работ-ой орга
нов суда и прокуратуры, я 
был удивлен, отсутствием 
дел и материалов, связанных 
с нарушения.ми городских 
порядков. Работники юсти
ции говорят, что к ним не 
поступали дела, например, о 
злостном уничтожении «зе-. 
леного друга», что адмйнист-' 
ратйвные комиссии 'райис-' 
полкомов, работники мили-' 
ции не находят состава уго
ловного преступления во 
вскрытых ими нарушениях, 
связанных. с бйагоустройст- 
вом города.

Действительно, за , прош
лый год в народный суд Ки- 

. ровского района. поступило■■ 
только одно дело по обвине
нию гражданина- Карева —' 
.он срубил ёлочку на площади 
и̂.мёни Кирова. Оно было не
медленно расс.мотрено судь
ей И. В. Котеневой. и 
Карев приговорен к 15 сут
кам исправительно-грудоБы.х 
работ.

К сожалению, сами работ
ники прокуратуры, суда и 
адвокатуры не только не 
проявляют инициативы, не 
используют всех прав надзо
ра за соблюдением сущест
вующих законов городского 
общежития, а бывает наобо
рот — виновных берут под 
свою защиту. Вот один при
мер.

В народный суд Ленин
ского района поступило дел,о 
по обвиненшо работников 
Томской филармонии В. В. 
Милютина, О. М. Не.мченко, 
Л. И. Квеглис в- злостном 
уничтожении зеленых насаж
дений в городе. Накануне 
нового года . они срезали 
елочку на площади Ленина, 
были пойманы, работниками 
.милиции на месте преступ- 
.ления. Суд приговорил Ми
лютина и Немченко к трем 
.месяцам лишения свободы 
каждого. Они были взяты 
под стражу из зала суда. 
Квеглис была осуждена к 6 
месяцам исправительно-тру
довых работ по месту рабо
ты. Но осужденных вз.чли 
.под свою защиту адвокаты 
юридической консультации 
Ленинского района Н. В. 
Максимов и Ю. А. Бруслав- 
ский. В своих кассационных 
жалобах на имя с.удебной 
коллегии по уголовным де- 
ла.м Томского областного су
да они обжаловали приговор 
народного суда по делу Ми
лютина, Не.мченко . и Квег
лис, доказывая, что в дейст
виях подсудимых не было 
состава уголовного преступ
ления, что они , не нарушили 
порядок поведения людей и 
нх спокойствие в обществен- ' 
ных местах, никому не на
несли .материального ущер
ба.

Диву даешься сему тво
рению адвокатов, и их толко
ванию законов, призванных' 
пресекать антиобщественные 
действия. Прийти на цент
ральную площадь города, 
срезать дерево.' Это не 
просто хулиганство — это 
кощунство! Это публичная 
по111ечнна тем, кто садил эту 
елочку, выращивал ее. Да, 
срубив елочку, подсудимые 
не причинили материально

го ущерба городу, караемого 
законом., А ущерб мораль
ный почему адйокаты сбро
сили со счета? Почему не 

, приняли но вни.манне горь
кое воз.чущение тысяч томи
чей, которые стараются сде
лать родчОй город благоуст
роенным и красивым? А вот 
такие, как Милютин, Нем
ченко, Квеглис, порой,на нет 
сводят их усилия. ПоСмотрц- 
те-на, как изуродованы елоч
ка в университетской роще, 
на проспекте Кирова, в при- 
гйродно.м лесу, на Васандай- 
ке и в других окрестностях 
То.мска. Это делали безжало
стные руки таких вот бессо
вестных людей, как Милю
тин, Немченко и Квеглис.

Народный суд Ленинского 
района и судья Г. В. .Кузь
мин правильно осудил Ми
лютина, Немченко и Квег
лис по сг. 206 УК РСФСР 
как хулиганов, умышленные 
действия которых грубо на
рушили общественный поря
док, как людей, явно неува. 
жающих общество.

Судебная коллегия по уго
ловным делам Томского об
ластного суда в составе Кня
зева а ; и ., Матусовой М. Я. 
и Зуева В. М. оставила юри
дическую квалификацию, 
данную, этому делу нарсу
дом, Ленинского района. ■ Но 
судебная коллегия пожалела 
хулягганов, за.менив опреде
ленную судом .меру наказа
ния условной, с испытатель
ным сроком в один год для 
ка:кдого.

В данном случае состав 
судебной коллегии учел од. 
Ну сторону дела: личности 
осужденных, их молодость 
и ходатайство за них руко
водства Томской облфилар- 
моннн А. Жеравяна, 
И. Ковалева и Ю. Баширо
ва. Однако судебной кол- 
-чегни с.чедрва.чо' бы поду
мать о том, что такое опре
деление может дезинфор.мй- 
■ровать другие народные, су
ды в нх дальнейшей работе 
по расс.мотрени!о подобного 
рода уголовных дел..

К .сожалению, некоторые 
работники прокурорско-су
дебных учреждений Том
ска до сих пор разделяют 
точку зрения адвокатов 
Макешмова и Бруславского 
в отношении их бывших под
защитных. А ведь либера
лизм, тут неуместен.

. Правда, за последнее вре- 
м.ч, как это видно из статьи 
прокурора области Г. В. Ры- 
ба.чьченко «Природа — 
наше богатство» (см. газетч 
«Красное знамя» за 19 
июня 1969 года), работники 
юстиции несколько активи- 
.зиругот свою деятельность в 
отношении охраны природы. 
За загрязнение водоемов 
привлечены к уголовной от
ветственности " и осуждены
г.тавный инженер подшип
никового завода И. П. Бори
сенко и главный .энергетик 
этого завода И. И. Ники
тин.

Прокуратурой области 
возбуждено уголовное дело 
и ведется расследование 
против тех, кто загрязняет 
атмосферу. Хорошо, если бы 
все работники всех органов 
юстиции области проявили 
побольше инициативы и 
полностью использовали 
данную им власть в борьбе 
с теми, кто . посягает на 
красоту городов и сел, на
носит непоправимый воед 
природныл! богатствам обла
сти. Тогда томичам будет 
легче бороться с губителя
ми городской красоты.

В. ТРЕТЬЯКОВ, 
ваш яешт. корр.

30 июня состоялся п.\Сну.м 
прявлёния областной органй- 
вации общества «Знание». На 
нё.м обсуждался вопрос «Об 
улучшении пропаганды знаний 
среди молодежи». Отчитыва
лись две организации — Кбл- 
пашевская городская и Ше- 
га-рская райттнная.

В обеих отчетах говорилось, 
что в последнее время. Особен
но в сВВзи с подготовкой к 
100-летию со дня рождения 
В. И. Лёнина, эта работа зна
чительно активизировалась. 
Богаче и ярче стало содержа
ние лекций, бесед. В практике 
пропаганды знаний среди мо
лодежи появилось иного но- 
вы.х, пнтересны.х форм — ле
нинские уроки, встречи с вете
ранами войны и труда, те.ма- 
тические вечера, читательские 
конференции, вечера поэзий и 
другие. Более ква.Щфицй(^о- 
ванвым и постоянным стал 
лекторский актиВ,| выступаю
щий ттеред молодежными ауди
ториями.

Но На(1)Вду с втим пленум 
отмётйд ряд характерных не
достатков, основным из кото
рых яв.ляетсА бессистемность. 
Правления КолпашеВской и 
Шегарской организаций обще
ства «Знание», как правило.

работу с молодежью не пла
нируют и специально не прово
дят, запросы различных кате
горий ве изучают и не учиты
вают.

'Лекционная пропаганда
среди молодых колпашевцев 
ведется каким-то узко-широ
ким способом, замётил в сво
ем выступлении доцент Том
ского университета, председа
тель совета по пропагайЬе зна
ний среди молодежи Ю. И. Су- 
лян. Широкий он в том смыс- 
-\е, что один и тот же лектор 
выступает здесь с совершенно 
несов.месТимы.чи те.ма.ми. Се
годня у него лекция о собы
тиях в Китае, завтра — о люб
ви и дружбе, А узок — пото
му, что по цело.му ряду живо
трепещущих пробле.м лекции 
вообще не читаются. И то, и 
другое наносит ущерб. Первое 
— зачастую сопряжено с , по
верхностностью и даже диле
тантством, Второе — оставля
ет неудовлетворенными множе
ство волнующих молодых лю
дей вопросов.

Референт областной органи
зации общества «Знание» 
Н. А. ГольцеВа подчеркнула, 
что лекционная пропаганда 
велась В основном среди уча-

НЕОБХОДИМА СИСТЕМА
С пленума правления областной организации
общества «Знание»'
щейся молодежи, слабо охва
тывая работающих в колхозах, 
совхозах и на предприятиях. 
Это. произошло потому, сказа
ла она, что до сих пор ни в 
Колпашеве; ни в Шегарке не 
создано молодежных методи
ческих советов, которые бы 
по.иогли и в планировании, и 
в организации, и в координи
ровании пропаганды знаний 
среди молодежи. '

Если бы товарищи из рай
онных организаций общества 
«Знание» работали в тесном 
контакте с комитетами 
ВЛКСМ, с КОМСОМОЛЬСКН-М 
политпросвещением, то и.м, как 
говорил на пленуме секретарь 
ТЬ.чского обко.ма ВЛКСМ 
В. В. Бе.хковец, бы.\о бы го
раздо проще добиться систем
ности и четкости в своей дея

тельности. По.могая работе по
литкружков и дополняя их, 
можно было построить после
довательные циклы лекций, 
исключающих случайность 
тем и выбора аудитория. Кро
ме того, выступления лекто
ров по тематике Всесоюзного 
Ленинского зачета оказали бы 
бо.льшую помощь сотням юно
шей и девушек в изучении 
трудов Владимира Ильича Ле
нина.

Слаба связь районных орга
низаций общества с военкома
тами и штабами похода по ме- 
ста.м революционной, боевой и 
трудовой с.УаВ'Ы, как отметил 
начальник политотдела Том
ского облвоенкомата подпол
ковник С. М. Дуплякнн. Это 
содружество еще больше уси
лило бы геронко-патриОтиче- 
скую пропаганду.

Пятый пленум Томского 
обкома КПСС указал на не
обходимость усиления воспита
тельной работы среди молоде
жи, сказал в заключение 
председатель областной орга
низации общества «Знание», 
действительный Член Акаде
мии медицинских наук СССР 
И. В. Торопцев, и в свете этих 
решений нашим лекторам и 
организатора.ч предстоит сде
лать многое. Первоочередная 
задача — пропаганда .материа
лов международного Совеща
ния ком.чунистических и рабо
чих партий, решений недавно 
состоявшегося Пленума ЦК 
КПСС. Для этого надо 
объединить все усилия, ис
пользовать все возможности, 
о которых говорилось здесь, на 
пленуме.

Т. ГРИГОРЬЕВ.
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в Совете

БРОШЮРА С ДОКУМЕНТАМИ 
МОСКОВСКОГО СОВЕЩАНИЯ

СОФИЯ, 1 июля. |ТАСС). Ивдательство Болгарской комму
нистической партии аыпустило из печати брошюру, озаглаа- 
ленную «Задачи борьбы против империализма на соаремен. 
нем зтапе и единство действий коммунистических и рабочих 
партий, асах антиимпериалистичас1<их сил».

В брошюру, поредает агентство БТА, включены декумен. 
ты, принятые международным Соеощаннем коммунистиче
ских и рабочих партий.

ВОЗДУШНЫЕ НАЛЕШ 
НА ИОРДАНИЮ

Б е з о п а с н о с т и  ООН

Вст реча с молодеэ^сью
ПРАГА, 1 июля. (ТАСС). 

Вчера Президент ЧССР Л. Сво
бода встретился с выпускни- ' 
ками ремесленных училищ, - 
средних и высших учебных 
заведений. На встрече присут
ствовали Первый \секретар|> 
ЦК КПЧ Г. Гусак, Председа
тель федерального правитель
ства О. Черник и другие руко
водители КПЧ и правительст. 
ва.

Как сообщает агентство 
ЧТК, состоялась дружеская бе
седа.

Обращаясь к молодежи,
Л. Свобода сказал, что со
циалистической республике 
нужны молодые, образован

ные, квалифицированные и 
политически грамотные люди.

Мы хотим и должны до
биться нового расцвета нашей 
родины, заявил он. Мы знаем, 
что осуществить - это можно, 
лишь строя социализм под ру
ководством ' Коммунистиче
ской партии Чехословакии и 
на политической база Нацио
нального фронта. Мы хорошо 
знаем и то, что будущее сво
ей страны мы должнь! осно- 
выааУь единственно на тесном 
сотрудничестве с другими со
циалистическими странами, 
прежде всего с Советским 
Союзом, подчеркнул Прези- 

. дент.

МАРОККАНСКИЙ ФЛАГ НАД ИФНИ
РАБАТ. 1 июля. Корр. 

ТАСС И. Березниковокий 
передает:

Вчера состоялась цере.мо- 
ния передачи испанскими 
властями территории Ифни 
.марокканской администра-' 
ций. Над зданием муниципа
литета города Сид'и-Ифни 
впервые был поднят марок: 
канский государственный 
флаг. В соответствии с ре
золюцией ООН н в резуль
тате ' мароккано-испанских 
перегово}Юв в январе этого 
года был заключен договор, 
о последующей- передаче 
Марокко района' Ифни, на- 
.чодившегося долгие го-ды 
под господством испанских 
властей..

Ифни — небольшая при
брежная территория на ^зге 
страны, населенная марок
канцами. Она . была завое
вана исцаица.ми наряду с 
другими землями Северо

Западной Африки еще к 
прошло.м веке и впоследст
вии вк.дючена в сферу вли-, 
яния Мадрида в качестве 
одной из испанских про
винций. Колонизаторы пора-. 
ботили местное население, 
неоднократно жестоко по-  ̂
давляли повстанческое ос
вободительное движение. ' 
Многие жители Ифни вы-' 
нуждены были уйти в со-' 
седине районы Марокко.

Новость о воссоедшюшш 
Ифни с основной террито
рией Марокко встречена 
здесь с удовлетворением. 
Марокканская обществен

ность требует, чтобы испан
ские колониальные власти 
ушли и из других террито
рий так называемой «Ис
панской Са.хары», а также 
из районов Сеута и Ме
лилья (на севере Марокко), 
■превращенных влаетжми 
Мадрида в свои военно- 
■морские базы.

АММАН. 1 .  .'.;':.:дарля.
(ТАСС);' Израильская, -ДЭЗзиа- 
ция дважды совершйл'а вче
ра воздушные -налеты на 
территорию Иордапиц и 
сбросила напалмовые бо.м- 
бы. а также ,по.двергла об
стрелу . ракета.ми и из пуле
метов позиции войск в рай
оне Вакаа (северная часть 
долины реки Иордан). Как 
заявил представитель коман
дования иорданской ар.мпи, 
огне.м зенитной артиллерии 
самолеты противника были 
отогнаны. Иорданская сто
рона не имела потерь в жи
вой силе, но в районе, под
вергнувшемся воздушыо.му 
налету, разрушено несколь
ко жилых домов и нанесен 
значительный ущерб посе
вам.

ДЕКРЕТ. ПРЕЗИДЕНТА 
ЗАНЗИБАРА

ЗАНЗИБАР, 1 июля.
(ТАСС). Правительство Зан
зибара взяло под свой
контроль деятельность всех 
иностранных пароходных- 
ко.мпаний на островах Зан-- 
зибар и Пемба. Об атом го-' 
ворится в опубликованном- 
здесь декрете црезидёнта 
Занзибара Абейда _ Каруме. 
Эти компащщ; уже п’ёреда- 
ли свои конторы и доку.мен- 
тацию Занзибарской госу
дарственной торговой кор
порации.

НЬЮ-ЙОРК, 1 июля. 
(Т.-\СС). Совет Безопасно
сти ООН по .просьбе Иорда
нии собрался вчера на эк
стренное заседание для рас
смотрения вопроса об аннек
сионистских акциях прави
тельства Израиля в отноше
нии Иерусалн.ма.

Проблема «священного 
города» является частью об
щей Проблемы урегулирова
ния конфликта на Ближнел! 
Востоке, Она отражает су
щество опасной для дела 

.мира ситуации, созданргой 
на Ближнем Востоке агрес
сией Израиля, совершенной 
в июне 1967 года, и по- 
следующе!! политикой Тель- 
Авива, направленной на заг 
крепление оккупации араб
ских территорий и на под
рыв усилий, направ.иенных 
на достижение справедливо
го .мирного урегулирования.

Генеральная Ассамблея 
ООН в своих решениях гюд- 
черк.ну;ла. что аннексия Из
раилем Иерусалима не име
ет законной силы, и при
звала Израиль отменить все 
у?ке принятые меры и впредь 
воздержаться от каких-либо 
действий, которые .могли бы 
изменить статус Иерусал-и- 
.ма..

Представитель Иордании 
Мухаммед ,эль-Фарра отме
тил в, своем выступлении,: 
что израильское правитель
ство свои.хЩ дейс'твия.лш про- ' 
де.модстрировало _ презрение 
к этй.м требовани’я.м ООН н 
.международного обществен
ного мнения. Он прнз.вал 
Совет осудить Израиль за 
невыполнение резолюций 
Совета Безопасности, под

твердить принцип недо'пу- 
стимосги приобретения тер
ритории путем военных .за- 
хватов, признать недействи
тельным новый аннексиони
стский закон, вновь при
звать Израиль воздержаться 
от принятия любых дейст
вий, которые -Меня.лн бы 
статус Иерусалн.ма, строго 
предупредить Израиль, что, 
если аннексионистское за
конодательство не будет от
менено, Совет соберется 
снова, чтобы принять надле
жащие .мерщ, вк.тючая йс. 
пользование статьи 41-й Ус
тава ООН, предус.матрива. 
ющей применение санкций.

Совет Безопасности, под
черкнул эль'Фарра, должен 
призвать все государства— 
члены ООН воздержаться от 
Аоставок вооружения и во. 
ениого снаряжения Израи
лю,

Как подчерк«.ул э.ль-Фар- 
ра, Израиль подкрепляет 
свои захватнические . акции 
каждодневными агрессивны- 
.ми нападениями на сосед, 
ние арабские государства.

Горькие слова представив 
теля Иордании были адре
сованы прежде всего за- 
падиьш покровителя.^ Изра
ильских агрессоров,, под, 
дер'лгка которых даёт воз
можность правительству!, Из
раиля срывать вып,рлнение 
■резолюции’; Сове,та- Безопас
ности от 22 ноября 1967 
года,- . I - ;

Израильский де.легат 
И. Текоа в своей простран
ной речи чередовал выдерж- , 
ки ИЗ талмуда с циничйыми 
претензиями на некое «пра- 
во» Израиля аннексировать 
навечно весь Иерусалим.

Осадное положение в А р г е н т и н е
БУЭНОС-'АИРЕС^ 1

июля. (ТАСС); В Аргенти
не введено осадное-'положе
ние. 'Установ.тен 'жесткий! 
контроль над средства.ми 
лшформации. запрещеЛ>1| 
забастовки и де.мопстрации.- 
Полиции и суда.м предостав
лены чрезвычайные полно-, 
мочия для поддержания 
«порядка». Решение об 
этом принято вчера на 
срочно созванном прези
дентом Онганиа совмест- 
но.м заседании правительст
ва и Национального совета 
безопасности.

Выступивший по радио и 
телевидению министр внуг: 
ренних де.т Аргентины

. Франсиско И.мас решение 
правительства оправдывал 
на.-нушем в стране «хорошо 
организованного подрывною
заговора». 

Ilenocpe;1епосредстве:гныя . Пово
дом для введения осадного 
положения послужило уби!!- 
ство нензвестнымц лицами 
Аугусто Вандора одного 
из лидеров, правых арген
тинских профсоюзов, ■ руко
водителя профсоюза работ
ников металлургической
промышленности.

Однако, как здесь пола
гают, основной прнчцнай,, 
осадного положения и уси-' 
ленпя -вмешательства воён- 
иых во внутреннюю жизнь

' Аргентины являются мощ
ные Янтнправйтёльстве:ч- 
ные выступления масс, тре
бующих улучшения услбвий 
жизни и протестовавших 
против визита в страну "спе- 
циаяьного посланца ■ .прези’ 
дента СШ.А Нельсона Рок
феллера. • .

Характерно, что власти, 
воспользовавшись введени- 
е.м в стране новых чрезвы
чайных .мер,' обрушились на 
прогрессивные профсоюзы 
страны. Были арестованы 
руководитель оппознциои- 
ной Всеобщей конфедера
ции" труда Райму'цдо Онгаро 

■и около-50 других •-■лезых' 
профсоюзных лидеров.

i
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ
СИНХРОТРОНУ

в  течение четырех лет в 
научно - исследовательском 
институте ядерной физики, 
электроники и автоматики 
при Томском политехниче
ском институте работает 
электронный синхротрон на 
1,5 гэв (1.500 мегаэлек- 
5роновольт) «Сириус».

На нем выполнено не
сколько работ по физике 
элементарных частиц, полу
чивших высокую оценку От
деления ядерной физики 
АН СССР.

«Сириус» имеет ряд осо
бенностей, отличающих его 
от синхротронов этого клас
са, действующих в ядерных 
лабораториях за границей. 
Поэтому работы физиков- 
политехников по сооруже
нию, запуску и модерниза
ции синхротрона на 1,5 гэв 
вьюывают постоянный инте
рес многих физических 
центров .мира. В конце 
прошлого года в междуна
родном журнале «Ядерные 
инструменты и методы» бы
ла опубликована статья про
фессоров А. А. Воробьева, 
А. Н. Диденко, кандидата 
наук И. П. Чучалина и дру
гих сотрудников ТПИ «Син
хротрон Томского политех
нического института на 1,5 
гзв», в которой изложены 
его основные параметры и 
исследования различньк ре
жимов работы. Эта статья 
вызвала отклики загранич
ных ученых. С запуском 
синхротрона на 1Д гэв уче
ных ТПИ поздравил прези
дент институтов ядерной 
физики Италии ' профессор 
Дж. Сальвини.

Недавно научный руково
дитель работ «Сириуса» 
профессор А. А. Воробьев 
получил письмо от извест
ного японского физика, соз
дателя электронного син
хротрона на 1,3 гэв, дирек
тора отдела физики высоких 
энергий института ядерных 
Исследований при универ
ситете в Токио профессора
С. Ямагучи. Он пишет; «От 
имени моего института я 
хотел бы поздравить вас и 
ваших сотрудников с недав
ним завершением работ по 
электронному синхротрону 
на 1,5 гэв. В течение по
следних четырех лет у нас 
работает электронный син
хротрон на 1,3 гэв. и поэто- 
му мы хотели бы поделить
ся многими общими интере
сами и проблемами с ваши
ми сотрудниками. Я был бы 
очень признателен, если бв1 
вы включили наш институт 
в список адресатов для оз
накомления с публикация
ми по физике ускорителей и 
по физике элементарных 
частиц. Мы счастливы отве
тить на вашу любезность по
сылкой в ваш институт на
ших публш{аций5>.

В последнее время уста
новлен еще один контакт с 
зарубежными научными уч
реждениями. В настоящее 
время наш старший науч
ный сотрудник В. В. Ива
шин находится в научной 
командировке в Англии. В 
порядке обмена опытом он 
знакомится с синхротроном 
на 4 гэ.в лаборатории ядер
ной физики около Барринг
тона.

На днях оттуда нами по
лучены научные отчеты о 
работах, проведенных анг
лийскими физиками в !?той 
лаборатории.

В. ЕПОНЁШНИКОВ, 
ответственный секре
тарь НИИ ЯФЭА, стар
ший научный сотруд

ник.

ГАСТРОЛИ ТОМСКОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЕТТЫ

(В помещении драматического 
театра).

концерт.
Начало — в 19 час. 30 мин

ВЕРНОСТЬ ЛЮБИМОЙ ТЕМ Е
За последнее десятилетие 

Вадим Кожевников написал 
несколько талантливых про
изведений о рабочих людях, 
о созидателях нашей сегод
няшней жизни. Вершиной 
исканий писателя в этом на
правлении явилась повесть 
«Знакомьтесь, Балуев...»

Однако «балуевская» те
ма у В. Кожевникова пред
ставлена не только этим 
произведением. Писатель 
ищет в жизни и показывает 
в своих книгах человека 
скромного и благородного, 
человека, стремящегося 
«быть за все в ответе». Та
кой герой действует в пове
стях «Товарищ Елкин»,
«Всю неделю дождь», «День 
летящий», «Петр Рябин-
кин». Его мы вновь встре
чаем в только что появив
шейся повести «Особое под
разделение», которой писа
тель приятно порадовал чи
тателя накануне своего 
60-летия. Она опубликова
на в жур.нале «Знамя»
(№№ 3 —4) за этот год.

Для «Особого подразде
ления» характерна та прин
ципиальная позиция, кото
рую мы встречали в вьипе- 
названных произведениях 
Вадима Кожевникова. Уже 
в самом начале повести ее

эмоциональный настрой дан 
в словах Степана Букова, 
одного из главных героев 
произведения: «Человек
должен ?ебя наперед проду
мывать. И все зависит от 
того, какой диаметр круго
зора. Есть граждане, кото
рые сами у себя в ногах 
спотьшаются, а жалуются 
—планета наша для них не
достаточно благоустроена».

Вадим Кожевников еще 
раз выводит именно такого 
человека, который сам зани
мается «благоустройством 

планеты», не думая, что это 
сделает за него другой. Бу
ков прежде, чем строить се
годняшнюю жизнь, защи
щал Родину в бою с фа. 
шизмом, как и «Елкин, Ря- 
бинкин — герои прежних 
произведений Вадима Ко
жевникова. В «Особом под
разделении» снова проявля
ется свойственное автору 
единство военной и мирной 
тематики. Тема Великой 
Отечественной войны про. 
низывает в повести «Осо
бое подразделение» все. 
И не сл5гчайно. Сам писа
тель, имея^ виду эту тему, 
говорит: «Это лучшее, что 
есть у меня. С ней я иду 
почти всю свою творческую 
жизнь».

О войне, о фронтовых 
буднях Буков и другие ге
рои повести говорят нарочи
то обыденно — и без высо
ких рассуждений, без всяко
го сгущения ужасов. Война 
и для писателя, и для его 
героев — это нелегкая, но 
необходимая работа во имя 
спасения Родины. Именно 
работа. Буков подчеркивает, 
что и на, фронте «работал по 
специальности» —состоял в 
шодразделении, именуемом: 
сборный пункт аварийных 
машин.

шейный, даже с заметным 
оттенком патетики, тон Ш1- 
сателя, когда он говорит о 
жизнеутверждающей фило
софии нашего рабочего че- 
ловека-строителя в на
стоящем и воина в прошлом.

Как и в предшествую- 
:Пе '

Это подчеркивание внеш
ней неприметности ратного 
труда героя является тон
ким художественным при
емом во всех последних 
произведениях Вадима Ко. 
жевникова. Этот прием по
могает писателю раскрыть 
подлинную душу советского 
рабочего человека. В. Ко
жевников стремится пока
зать, что герои его не какие- 
то особые существа, но 
именно из их повседневных 
усилий и ковалось большое, 
героическое- прекрасное. 
Писатель изображает буд
ничное. но мысли, возника
ющие в связи с этим изоб. 
ражением, далеко не буд
ничные. Отсюда и возвы-

щей повести «Петр Рябин- 
кин», в «Особом подразде- 
леиии» нет стремительного, 
увлекательного действия. 
Повесть требует внима
тельного, вдумчивого чте
ния- чтобы за внешней про
стотой ее композиции и сю
жета увидеть глубинный 
смысл, ее подтекст,

Вадима Кожевникова ин
тересует процесс становле
ния философии рабочего 
человека, -его напряженные 
внутренние | искания, его ис
кренняя. не истребимая ни
чем вера в добрые начала 
жизни. Герои «Особого под
разделения», как всегда у 
писателя, чужды малейшим 
проявлениям «червоточин
ки». Для В. Кожевникова 
остается в силе его худож
ническое убеждение, уже не 
раз выраженное в произве
дениях: не надо искать мни-/ 
мой сложности героя на пу
тях его некоторого «раздво
ения», ибо не может быть

плохим человек- добросо. 
вестно относящийся к своим- 
гражданским и рабочим обя
занностям: и в то же время 
«безобразник» в личной 
жизни никак не может быть 
эталоном в труде.

В повести «Особое под
разделение» больше дейст
вующих лиц, чем, например, 
в «Петре Рябинкине». Те.м 
не менее и здесь заметна 
тяга писателя к «моноге- 
«ройности». Цеме*1тирующим 
всю повесть характе^м яв
ляется Степан Буков. Прием 
«моногеройности», часто 
применяемый Вадимом Ко
жевниковым, содействует 
обогащению • психологическо
го начала, позволяет автору 
яснее выразить свои идей
но-эстетические принципы.

Повесть «Особое подраз
деление», которой наш зех}- 
ляк Вадим Кожевников от. 
метил свое 60-летне и 40-ле
тие творческой жизни, вновь 
говорит о поиске писателя, 
которому он никогда не из
меняет.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
кандидат филологических 

, наук.

Задорный и веселый, с 
доброй улыбкой. Таким я 
увидела шофера из колхо
за «Маяк» Виктора Макаро
ва. А ведь он в этот день вы
ехал в три утра. И. как всег
да в весеннюю страду, закон
чит свою смену поздним ве
чером. И не устанет.

— Очень мне нравится 
моя работа. — объясняет 
Виктор,—потому и не устаю.

КИЕВЛЯНЕ 
ВЕРНЫ СЕБЕ

Позавчера состоялись два 
матча чемпионата страны 
по футболу. Динамовцы сто
лицы принимали одноклуб
ников из Киева и потерпели 
поражение — 0:2 (0:1) Ки
евляне остались верны се
бе, используя каждую 
[ВОЗМОЖНОСТЬ для заверше
ния атаки.

Ленинградский «Зенит» 
приложил много сил и ста
рания, чтобы выиграть 
матч на своем поле у до
нецкого «Шахтера», но игра 
закончилась вничью — 0:0.

(ТАСС).

НАШИ
ИНТЕРВЬЮ

Команды, выступающие 
во второй группе класса 
«А», достигли промежу
точного финиша. Что же 
принес первый круг «Томле- 
су»? Десять очков, пять за
битых и шесть пропущенных 
в свои ворота мячей, в ре. 
зулыате — девятое место 
в турнирной таблице. Но 
сказать о двухмесячном пу
ти только это—значит, ни  ̂
чего не сказать. Потому что 
каждый матч — это сопер
ничество мастерства, борь
ба умов и характеров. Наш 
корреспондент В. Якушев 
встретился со старшим тре-

3 ию.тя — заключительный

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Героин»

— 9. 1045 12-30, 14-15, 16.
17.45. 19.30, 21-15.

Малый зал —«Наши знано. 
мые» — 8-30, 10-30, 12-30,
14.30, 16.30, 19.30, 20-30,
22-30.

Зал кинохроники «Слава 
героям космоса», «Республи-’ 
на Чад» — 18-50, 21-10. «Ка.
нада с птичьего полета», «Ро. 
дина, без тебя потухший очаг» 
— 17-45. 20-05 Сборнии муль
типликационных фильмов —
9.30. 10-45, 11-50. 13. 14.10,
15-20, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»

«Деревенский детектив»
16, 17-50. 19-40, 21.30,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Мальва» — 17-15, 19, 21.

ТЕАЕВИЯЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 3 июля

11.0р. «Мелодии лета».
Фильм-концерт Центрального 
телевидения. 19.00. К

Голубой зал — «Наши зна. 
номые» — 10 12, 14, 16. 18.
20, 22,

Зеленый зал — «Героин» —
11. 12.45. 14-30, 16.15. 18,
19-45, 21-30.

Для детей ~  «Беглец из 
Яняарного» — 9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал т-.«Жажда над 

ручьем» — 9-30i 11‘-05, 12*40. 
14.15. 16. 17-35, Ijp.lO, ■ 20-45, 
22 - 20 .

Малый зал — «Это было в 
разведке» — 9.30,11.20, 13-10, 
15. 16-50. 18-40. 20-30. 22-15.,

«ПИОНЕР*
Для детей — «Армия Трясо-

К машине Виктор при
сматривался еще будучи 
школьником. А когда в про
шлом году получил аттестат 
об окончании Сергеевской 
средней школы — колебаний 
не было. Решение стать шо
фером в родном колхозе со
зрело давно. Окончил курсы 
и сел за руль.

'Общительного и политиче
ски грамотного парня избра

ли заместителем комсомоль
ского секретаря бригады. 
Виктор — постоянный уча
стник художественной са
модеятельности, дружинник.

Скоро служить в армии.
— А после службы, —го

ворит Виктор, —обязатель
но вернусь в свой колхоз. Я 
влюблен в свою работу и 
свое село.

В. ФИЛИПЧЕНКО.
с. Сергеево
Первомайского райова.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 3 —7 мет
ров в секунду, температура 
днем 30—35 градусов теп
ла.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 3 —7 мет

ров в секунду, температура 
днйм — 32—34 градуса те
пла.

4 —6 июля — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 15—20 градуг 
сов, днем — 30—35 граду
сов, в конце периода днем— 
25—30 градусов тепла.

ПРИЗЕРЫ ПЕРВОГО МЕЖДУНАРОДНОГО 
КОНКУРСА АРТИСТОВ БАЛЕТА !

Жюри, возглавляемое народной артисткой СССР Гали
ной Улановой, подвело итоги первого Международного 
конкурса артистов балета в Москве. Две недели продол
жалось на сцене Большого театра это крупнейшее творче
ское соревнование, в котором участвовало около ста ар., 
тистов из двадцати стран.

По результатам трех туров награды распределешм меж
ду пятью балетными парами и 17 солистами. Первых 
премии удостоены две пары: Нина Сорокина н Юрий Вла
димиров (СССР), Франческа Зюмбо н Патрис Барт (Фран
ция).

Среди солистов первые премии завоевали Малика Са
бирова и Михаил Барышников (СССР).

НА СНИМКЕ; выступают. Нина Сорокина и Юрий 
Владимиров (Советский Союз). Им присуждена первая 
премия и золотая медаль.
Фото в. Егорова и А. Коиькова. (Фотохроника ТАСС)..

Н О В А Я  К О Р О Н А
ЛЕТНЯЯ СПАРТАКИАДА

к  о  Р  о  А  S  3  Ы
ПРОФСОЮЗОВ

Поздно вечером второго 
дня областных легкоатлети
ческих соревнований, когда 
судьи подсчитали очки у 
десятиборцев, пал еще один 
рекорд Томской области. 
Выпускник пединститута 
Владимир Кудряшов, став 
чемпионом, набрал в десяти
борье 6.473 очка. Это ре
зультат, превышающий нор
матив первого спортивного 
разряда и близкий к норме 
кандидата в адиера спорта 
СССР.

Легкую атлетику называ
ют королевой спорта. В та
ком случае десятиборье, этот 
труднейший вид легкой ат
летики, — это корона коро
левы. Долго, очень долго 
держался рекорд, установ
ленный преподавателем по

литехнического института 
А. Хайнок^НйМ. В позап]рош- 
лом году его побил сШ®*(т 
Томского педагогического 
института Николай Волков. 
Он набрал 6.433 очка. А те
перь Влади.мир Кудряшов 
установил более высокое до
стижение. И Николай Вол
ков, и Владимир Кудряшов 
— воспитанники одного тре
нера — преподавателя пед» 
института К. Д. Клементье
ва.

В третий, заключитель
ный день легкоатлетической 
спартакиады, рекордных ре
зультатов показано не было.. 
Но тем ие менее на дорож
ках и в секторах шла упор
ная и интересная борьба. 
Как известно, в первой груп
пе основное соперничестве

идет между командами об
кома профсоюза работников 
просвещения. вЫсШёй - Шко
лы и научных учреждений, 
спортивного клуба «Янтарь» 
и спортклуба «Строитель». 
Как правило, старты вы
игрывали студенты- Лишь 
на длинных дистанциях у 
женщин их безраздельное 
господство было поколебле
но. На 800-метровой ди
станции они упустили все 
три призовых места. Борьба 
была такой напряженной, 
что Лариса Гуткина (спорт
клуб «Янтарь») и Тамара 
Белякова (обком профсою
за рабочих машинострое
ния) показали одинаковое 
время ^  2 мин. 20,4 сек.

И вот — дистанция 1.500 
метров. Представительница

команды обкома профсоюза 
работников просвещения, 
вЫсШей школы и научных 
учреждений Галина Кйчий, 
известная томская лыжни
ца. в беге на 800 метров в 
первый день уступившая 
своим соперницам, в этот 
раз решила дать им бой. 
Это было очень красивое 
зрелище. Галина ушла впе
ред, а на почтительном рас
стоянии от нее плотной 
группой бежали остальные. 
Тамара Белякова оказалась 
более опьпньш тактиком;. 
Она не рвалась вперед, но 
сохранила силы для решаю
щего рывка. Тамара сдела
ла его, когда вышла на по
следнюю финишную пря
мую. Обогнав Галину Ки- 
чий, она была первой, Гали

на пришла вторюй.
Соревнования завершил 

бег на 10.000 метров. 12 
участников вышли на старт 
этой дистанции. Жара, не 
спавшая даже к вечеру, за
труднила бег. Четыре спорт
смена вынуждены были сой
ти с беговой дорожки. Пер»- 
вые пять километров основ
ная борьба шла между Алек- 
сандрюм Макаровым, Юри
ем Полыгаловым и Юрием 
Родиковым. Но потом А. 
Макаров ушел вперед и про. 
вел бег в одиночестве. Его 
результат — 33 минуты
37 секунд.

Итак, легкоатлетические 
старты летней областной 
спартакиады закончились. 
По результатам финальных 
соревнований скомплектова

на сборная команда обла
сти, которая 11 —14 июля 
примет участие в зональном 
перве.нстве Сибири в Ир
кутске.

В результате легкоат.че- 
тических соревнований в 
первой группе первое место 
заняла комайда обкома 
профсоюза работников про
свещения, высшей школы* и 
научных учреждений. Вто
рое место — у команды 
спортклуба «Янтарь», третье 
—у спортклуба «Строи
тель».

Во второй группе пршзе- 
рами стали команды обкома 
прюфсоюза медщинских ра
ботников, обкома профсою
за работников ■ культуры и 
обкома профсоюза работни
ков местной прюмьппленно- 
сти и коммунально-бытовых 
прюдлриятий.

В третьей группе победи
ла команда коллектива 
физкультуры «Старт».

В. ВЕРШИНИН.

К О М А Н Д А  Н Е Р А С К Р Ы Т Ы Х  В О З М О Ж Н О С Т Е Й
нером «Томлеса», заслужен
ным тренером РСФСР ма
стером спорта Б. П. Хрено
вым и попросил его отве
тить на несколько вопросов,

— Борис Павлович, что 
вы скажете о результата^: 
выступления команды в 
первом круге?

—Могли выступить удач
нее. Однако план, который 
мы для себя намечалн.) 
команда выполнила. Если 
учесть, что в этом круге 
восемь игр коллектив про
вел на чужих полях н сумел 
взять там шесть очков, то 
можно считать, что «Том- 
лес» стал понемногу решать 
проблему чужого поля.

— «Томлес» — чемпион 
по «ничьим» в первом кру
ге. Чем это объяснить: 
сильной защитой или сла
бостью форвардов?

-7г У команды действи
тельно много ничьих. Но 
это не значит, что они добы
ты в сплошной обороне. Ни
чья ничьей рознь. На Вос
токе мы могли некоторые 
матчи, окончившиеся вни
чью, проиграть. А, скажем, 
в Свердловске обязаны бы
ли выигрывать. В том и 
друго.м случае ничьи — 
заслуга всей коман
ды. И все-таки, будь 
форварды «Томлеса» ре-* 
аультатнвнее, команда мо

гла бы чаще уходить с по
ля победительницей. В ли
нии обороны у нас больше 
игроков, которые играют 
надежно. Это и вратарь 
В. Бородин, не пропустив
ший за четыре игры ни од
ного гола, и защитник 
Ю. Мелехин с его широким 
амплуа. Некоторые форвар
ды в этом году явно сдали, 
например, А. Степанов,, 
А. Абаев. И еще об одном 
немаловажном обстоятель4 
ствё нужно сказать. В усло
виях игр на выездах у  
команды не было возмож
ности наладить нормальный 
учебно-тренировочный йро-* 
цесс. Ни в одном гортде

нам не предоставили фут
больного поля. В этом го
ду наши нападающие, кото
рых все мы обвиняем в от
сутствии точных завершаю
щих ударов, еще ни разу 
ие проводили тренировки, 
во время которой они бы 
занимались своим кровным 
делом — отрабатывали 
удары по воротам. Все это, 
конечно, сказывается на, 
игре.

— Борис Павлович, что 
вы можете сказать о пер
спективах на второй круг? 
— Могу сказать одно; 
необходимо войти в пер
вую шестерку. Для этого у 
команды есть все возможно

сти. Что я имею в виду? 
Во-первых, восемь игр на 
своем поле, во-вторых, сей
час есть возможность хоро
шо потренироваться. В-тре
тьих, команда даже на вы- 
;еэдах продемонстрировала 
неплохую волевую подго
товку: в самых ответствен
ных матчах ребята не дрог
нули. выдерживали любой 
натиск, а если и проигры
вали, то с достоинством. 
Команда по-прежнему не 
имеет не только удалений и 
предупреждений, но и за
мечаний. Думаю, что и в1

Томске она продемонстри
рует эти свои лучшие каче
ства. И еще один момент.
Как нам сообщили по при
езде из Свердловска, брига
да московских специали- ,) 
стов обещает к 12 июля * 
задерновать футбольное, 
поле на «Труде», а к 26 
июля, то есть к игре с «Се
ленгой», приготовить его: к 
матчу. Новое поле, отре- , 
монтированный стадион да-, 
дут эмоциональный заряд, 
заставят игроков «Томлеса» 
выступать еще ответствен
нее.

РедактЬр А. Н. НОВОСЕЛОВ.

гузки снрва в бою»—9, 10-40. 
12-20, 14, 15-40, 17-20. Для
взрос.лых —' «Возмездие (две 
серии) — 19-10. 21-40. 

«СИБИРЯК»
«Один шанс из тысячи» “

12-50, 14-30, 16-10, 17-50,
19-30. 21-10.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Строго згасекреченныв
премьеры» — 11-30.
15-10, 17. 18-50. 20-40. 22-30.
Для детей — «Дубравка»
9-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Золотые серьги» — 12. 15, 
18 21. «Девочка и эхо —
9-30, 10-45.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ, ОРГАНИЗАЦИИ. 
УЧРЕЖДЕНИИ. УЧЕБ
НЫХ ЗАВЕДЕНИИ. КОЛ
ХОЗОВ, СОВХОЗОВ!

100-летию со дня рож
дения В И. Ленина До
кументальный фильм «Один 
день из бессмертия». 19 10. 
Экран — школьникам 19.40. 
Земля и люди 20.20. «С пес. 
ней о братстве великих наро
дов...» «Прог5'лка по тбилис
ским паркам». Фильм-кон
церт. 20 45. Новости. , 21.00. )Су- 
дожественный фильм «От сне- 
гд до снега»

Средняя школа 48 
г. Томска приглашает на 
временную, , и постоянную 
работу техничек. Предостав
ляется комната.

Если вам требуется для 
производства сырье, мате
риалы. оборудование, запас
ные части, комплектующие 
изделия, инструмент, то вы 
с.чожете их купить на про
мышленной ярмарке по реа
лизации излишних и неис
пользуемых материальны» 
ценностей, которую прово
дит управление материаль
но-технического снабжения 
Западно-Сибирского района, 
с 15 по 17 июля 1969 года 
в г. Новосибирске, в поме
щении Дома промышленно, 
сти (Красный проспект, 82).

В ярмарке принимают 
участие снабженческо-сбы
товые организации террито
риальных управлений мате
риально-технического снаб
жения, предприятия, орга
низации Западной и Восточ
ной Сибири, Дальнего Во
стока. Урала и других эко
номических районов страны.

Приглашаем принять уча
стие в работе ярмарки.

За справками обращать
ся: г. Новосибирск 50,
Красный проспект, 82. яр
марочный комитет. Телефо
ны: AW» 22-03-86, 25-51-04; 
г. Томск-4, проспект Киро
ва, 14. управление «Томск- 
снаб».

Автомобили «Долга», «Москвич» и «Запорожец» 
вы можете выиграть по четвертому выпуску денеж
но-вещевой лотерее 1969 г., тираж по которому со
стоится 9 июля 1969 г, в г. Иркутске.

В тираже разыгрьгеается 4.910.400 вещевых и 
денежных выигрьппей на общую сумму 7.920.000 
рублей.

В числе разыгрываемых вещевых выигрышей 44 
автомобиля «Волга», 44 автомобиля «Моск
вич-412» и 88 автомобилей «Запорожец», 176 мото'" 
циклов М-63, «Урал-2», 220 мотоциклов «ИЖ-Юпи- 
тер-2>, 176 мотороллеров, 792 велосипеда, 220 ма
гнитофонов, 576 радиоприемников, 220 кинокамер, 
1.980 холодильников, 748 стиральных машин. 440 
ковров, в числе вещевых выигрышей также ло
дочные моторы, лодки резиновые, баяны, аккордео
ны, .магнитолы, радиолы, фотоаппараты, пылесосы, 
часы мужские и женские в золоченом корпусе, жа
кеты шерстяные женские, сорочки мужские нейло
новые, плащи «болонья* мужские, платки пуховые, 
платки камвольные, одеяла жаккардовые метисные, 
электробритвы, часы-будильники.

Разыгрываются денежные вьшгрыши по 1, 3, 5, 
15. 20, 25, 30, 40, 50. 60, 70. 80, 90, 100, 300, 500 
и 1.000 р^лей.

Товарищи! Покупайте лотерейные билеты, участ
вуйте в тираже выигрыша!

. МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(40 . квадратных метров) в 
г.. Ленииске-Кузцецке Кеме
ровской области. ца равно
ценную или двухкомнатную 
квартиру в г. 'Томске.

Обращаться; г. Томск, За
водской переулок, дом 
№ 4 t .  кв. 5. к Мамышевьш.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
, благоустроенную • коопера

тивную квартиру в г. Ал
ма-Ате на двух- или трех- 
комнатную квартиру в 
т; Томске.

Обращаться: г. Томск, 33, 
улица. 850-легия. 85, кв, 2, • 
к Блохиным,

Ю НОШ И и Д ЕВ УШ КИ !
Техническое училище Ае 18 готовит квалифици

рованные кадры рабочих для предприятий инстру
ментальной промьппленности по специальностям; 

для окончивших среднюю школу: 
токари, 
шлифовщики, 
контролеры ОГК.
Срок оС^чения — 11 месяцев.

Для окончивших 8 —8 классов: 
слееари-ремовтннки, 

фрезеровщики, 
токари.
Срок обучения — 2 года.
Зачисление в училище производится без экзаме

нов. Учащиеся получают стипендию 23 р. 50 коп. в 
в месяц, отличники — повышенную стипендию.

Окончившие училище на «отлично» пользуются 
правом поступления в высшие и среднетехнические 
учебные заведения на дневное отделение без ста
жа обязательной работы после окончания училища, 

а на вечернее и заочное отделения — вне конкурса.
Поступающие подают на имя директора учили

ща документы: заявление, аттестат об образовании, 
справку с места жительства, медицинскую комис
сию проходит по направлению училища, 6 фотокар
точек (размер 4 x 6  см ).

Начало занятий — с 1 сентября.
Адрес училища; г. Томск, ул Нахимова. 6, оста

новка городского транспорта «Лагерный сад».

Томскому подписному к 
розничному агентству «Со
юзпечать» требуется киос
кер в поселок Степановка.

Обращаться; г. Тсниск, 
проспект Ленина, 93. " '

Курсам гражданской обо
роны* области срочно требу
ются; начальник учебной ча
сти курсов, преподаватели
(желательно офицеры запа
са).

Обращаться; г. Томск, про
спект Ленина. 111, облиспол
ком, комната № 43, телефон 
Кя 2-59-49.

Наш адрес 
и телефоны

4 - 1

МЕНЯЮ благоустроенную 
квартиру в центре г. Читы 
(30 квадратных метров) на 
1шартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
переулок Бателькова, 13, 
кв. 3. к Шевченко.

Детским ясля.м А» 22 
срочно требуются на посто
янную и временную работу 
няни.

Обращаться: г. Томск,
ул. Красноармейская

116.

Адрес реданции: г. Т
проспект Ленина, вб.

Телефоны: ответ, ееир* 
Г ’._2-31.19, сенретариЛта 
^42-40: отделов: партийной

~  2-52-23. пропаганд»! 
— 2-47-45. промышленности, 
нефтегеологии, строительства 
и транспорта — 2-37-75. сель-, 
скохозяистеенного — 2-37*39*' 
науки и школ — ^ 2 *4 6 ; св̂ ; 
ветсного строительства и бьтта*
— 2-37-77, писем и равселько-': 
ровснои сети — 2Л7-ЗВ м 
2-31-47, информации —2-51*81.. 
оууалтерии и отдела объявЛ»!^

2-37-36, стенографистки
— 2-52-02. ■■ ■
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г. Томск, типографии 
областного улравлей1М в *  
печати.
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